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Маневр стал стратегическим промахом
Налоговое бремя для бизнеса сейчас в России является избы-

точным, а для населения – недостаточным, – заявил на съезде "Де-
ловой России" советник российского президента, академик РАН
Сергей Глазьев.

"Анализ структуры налогообложения говорит о том, что в целом
у нас налоговое бремя небольшое, но для бизнеса оно избыточное,
а для граждан – наоборот, низкое по сравнению с другими стра-
нами. В итоге получается перекос. И этот перекос усиливается. На-
логовый маневр, который недавно произошел, оказался в пользу
сырьевого экспорта. Я считаю, что это не стратегический маневр,
а стратегический промах", – не скрыл С.Глазьев.

Он также заявил, что в РФ еще более сложной является ситуа-
ция в кредитной сфере. "Кредиты для большей части предприятий
несырьевого сектора практически недоступны и крайне обремени-
тельны", – отметил ученый.

Кроме того, по словам С.Глазьева, в России излишне высокие
цены на услуги естественных монополий, которые, в частности,
сдерживают развитие экспорта.

Строится «Сила Сибири»
"Газпром" планирует завер-

шить строительство системы
"Сила Сибири" к 2031 году, –
сообщил зампредправления
компании Виталий Маркелов.

Первые поставки голубого
топлива по системе газопрово-
дов "Сила Сибири" начнутся уже
в 2018 году, в 2020 году объемы
поставок по "Силе Сибири" уве-
личатся до 10 млрд кубометров
ежегодно. В 2021 году пропуск-
ная способность магистрали
повысится до 15 млрд кубомет-
ров в год, а в 2022 году – до 22
млрд кубометров ежегодно.

За счет ввода в эксплуатацию
844,5 км лупингов, подключения
к системе Ковыктинского газо-
конденсатного месторождения и
газопровода от него до Чаяндин-
ского месторождения протяжен-
ностью 792,8 км мощность "Силы
Сибири" увеличится до 30 млрд
кубометров в год. На завершаю-
щей стадии реализации проекта
система "Сила Сибири" выйдет
на проектную мощность в 38
млрд кубометров газа в год.

«РОСНАНО» обещает
Четверть объема импортоза-

мещения в хай-теке к 2020 году
обеспечит "РОСНАНО", – по-
обещал на встрече с депута-
тами Госдумы глава компании
Анатолий Чубайс.

"Мы попадаем во все про-
граммы Минэкономразвития.
Больше того, Минпромторг
вышел к нам с предложением о
создании бэк-офиса по импор-
тозамещению. Мы уже подпи-
сали такое соглашение с главой
Минпромторга. И на сегодня
бэк-офис уже создается. Ис-
ходя из этого, мы видим наши
перспективы", – заявил А.Чу-
байс.

Говоря об импортозамеще-
нии, он назвал предполагаемые
оценки его уровня через 5 лет.
"Мы считаем, что по всем
нашим оценкам к 2020 году 2
трлн рублей – это объем реаль-
ного импортозамещения. До
500 млрд рублей из них – это
наш потенциал".

Природоохранная прокуратура Москвы 
намерена чаще инициировать вопрос 
об уголовном преследовании руководителей
предприятий, нарушающих нормативы выброса
вредных веществ в атмосферу, – 
сообщил межрайонный природоохранный
прокурор Москвы Марат Дураев.

П
о его словам, 90% загряз-
нения воздуха в столице
происходят от транспорта.

"Но около 10% загрязняющих
веществ поступает в атмо-
сферу от стационарных объ-
ектов. Основными
загрязнителями воздуха яв-
ляются порядка 50 предприя-
тий, которые осуществляют
выброс в атмосферу более
100 тонн загрязняющих ве-
ществ в год. И эти вещества
относятся к первому классу
опасности", – подчеркнул
прокурор.

Он напомнил историю
крупного выброса диоксида
серы в ноябре прошлого
года, который ощущался
сразу в нескольких округах
Москвы. Тогда проверялись
несколько предприятий –
возможных нарушителей, в
том числе, Московский неф-
теперерабатывающий завод,
принадлежащий компании
"Газпромнефть". По инициа-
тиве прокуратуры было воз-
буждено уголовное дело по
ст. 251 УК РФ, предусматри-
вающей ответственность за

П
о его словам, первые полеты
нового корабля будут осу-
ществляться к Международ-

ной космической станции, а
затем, в середине 2020-х годов,
планируется провести беспилот-
ный облет Луны. Дальше, в 2029
году, мы должны осуществить
доставку и высадку российских
космонавтов на Луну с помощью
лунного взлетно-посадочного
комплекса".

В.Солнцев подчеркнул, что
запуск корабля к Луне обеспе-
чат двумя пусками ракеты "Ан-
гара-А5В". "Вместо создания
сверхтяжелой ракеты, способ-
ной обеспечить доставку на око-
лоземную орбиту 80 тонн
полезного груза, мы выбрали
двухпусковую схему с исполь-
зованием уже испытанной ра-
кеты-носителя "Ангара-А5". Она
будет модернизирована под вы-
ведение груза массой порядка
35-37 тонн и получит название
"Ангара-А5В".

"Применяя схему со стыков-
кой пилотируемого корабля с
разгонным блоком на низкой

загрязнение атмосферного
воздуха.

Между тем, отметил М.Ду-
раев, это практически первое
такое уголовное дело. "Факти-
чески нет практики расследо-
вания дел данной категории.
По крайней мере, нет ни од-

ного дела, которое дошло бы
до суда", – заметил он. В рам-
ках расследования продолжа-
ется проведение экспертизы
в Минюсте России.

М.Дураев особо отметил, что
сложным является доказатель-
ство не самого выброса в атмо-
сферу, а связи между выбросом
загрязняющих веществ и уве-
личением случаев обращений
граждан в медучреждения. Вме-
сте с тем он предупредил, что
для уголовной ответственности
"достаточно самой угрозы при-
чинения вреда здоровью, чтобы
был состав преступления".

околоземной орбите и отказав-
шись от сверхтяжелой ракеты, мы
экономим значительные средства
и приближаем сроки первого по-
лета на Луну", – пояснил глава
«Энергии».

Для реализации этих планов
корпорация и Центр им. Хру-
ничева уже подготовили техни-
ческое предложение по
максимальному использованию

За качество воздуха – к уголовной ответственности

Первый полет российского пилотируемого
корабля нового поколения состоится в 2021 году.
А беспилотный облет Луны намечен на середину
следующего десятилетия, – сообщил президент
ракетно-космической корпорации "Энергия"
Владимир Солнцев.

Космический корабль соберут на орбите

Правительство РФ продолжит развивать высокие
технологии, делая акцент на инфраструктуре
технопарков, индустриальных кластерах и формировании
благоприятной деловой среды, – заявил на церемонии
открытия нового технопарка, созданного 
при Московском физико-техническом институте
(МФТИ), премьер-министр Дмитрий Медведев.

Технопарки – лидеры высоких технологий

в лунной программе третьей во-
дородной ступени и кисло-
родно-водородного разгонного
блока для выведения полезной
нагрузки на окололунную ор-
биту.

Новый пилотируемый ко-
рабль призван заменить пред-
ставителей серии "Союз",
которые используются сейчас.
Предполагается, что он сможет
доставлять до шести человек на
низкую околоземную орбиту
или до четырех – к Луне. Работы
над ним ведутся с 2009 года. Пер-
вый беспилотный запуск сейчас
намечен на 2021 год, пилотируе-
мый – на 2024–й.

«Форбс" оценил его выручку в
158 млрд долларов, прибыль
– в 24,1 млрд долларов,

общие активы – в 356 млрд долла-
ров, а рыночную капитализацию –
в 62,5 млрд долларов.

В первую сотню вошла также
"Роснефть" – она на 59 месте. Вы-
ручка – 129 млрд долларов, при-
быль – 9 млрд долларов, активы –
150 млрд долларов, рыночная капи-
тализация – 51,1 млрд долларов.
Замыкает первую тройку россий-
ских компаний ЛУКОЙЛ. В общем
списке он на 109 месте. Выручка –

121 млрд долларов, прибыль – 4,7
млрд долларов, активы – 111,8 млрд
долларов, рыночная капитализация
– 43,5 млрд долларов.

В первую пятерку крупнейших
российских компаний также вошли
Сбербанк и "Сургутнефтегаз". Пер-
вый из них в общем рейтинге занял
124 позицию. Выручка Сбербанка
оценивается в 58,1 млрд долларов,
прибыль – в 7,6 млрд долларов, ак-
тивы – 420 млрд долларов, капита-
лизация – 26,9 млрд долларов.
"Сургутнефтегаз" на 209 месте. Вы-
ручка – 26,6 млрд долларов, при-

быль – в 8,8 млрд долларов, активы
– 74,6 млрд долларов, капитализа-
ция – 24,2 млрд долларов.

В общий рейтинг также вошли
"Транснефть" (555 место в общем
рейтинге), "Норильский никель"
(576 место), ВТБ (615), сеть магази-
нов "Магнит" (701), "Татнефть"
(710), "НОВАТЭК" (748), "Россети"
(984), НЛМК (1016), "Мегафон"
(1033), АФК "Система" (1198), "Рус-
Гидро" (1202), "Русал" (1255), "Ро-
стелеком" (1327), "Северсталь"
(1530), X5 Retail Group (1584),
"Интер РАО" (1592), Московская
биржа (1595), "Объединенная авиа-
строительная корпорация" (1618),
финансовая группа "Открытие"
(1667), "Мечел" (1918), "Mail.Ru"
(1927) и "АЛРОСА" (1995).

Первые четыре места в общем
списке заняли китайские банки.

НЬЮ-ЙОРК И.Пильщиков

Среди крупнейших компаний мира
В список из 2 тыс. крупнейших в мире публичных
компаний, по версии американского журнала "Форбс"
вошли 27 российских структур. 
Крупнейшей из них признан "Газпром". 
В общем списке он занял 27 место.

Время ФГУПов прошло
ФГУПы должны прекратить свое существование в
2018 году, – заявила по итогам совещания у пер-
вого вице-премьера Игоря Шувалова глава Роси-
мущества Ольга Дергунова.

Росимущество вместе с другими ведомствами проведет анализ су-
ществующих ФГУПов, добавила О.Дергунова. "Параллельно мы вно-
сим изменения в Кодекс об административных правонарушениях – за
препятствование предоставлению информации, за нерегистрацию
имущества, где должностные лица по сути будут подвергнуты админи-
стративным взысканиям, вплоть до отстранения от должности и дис-
квалификации", – подчеркнула она.

Глава Росимущества также отметила, что есть ситуации, когда ди-
ректора ФГУПов сознательно препятствуют акционированию.

Сегодня на федеральном уровне насчитывается 1785 ФГУПов.
О.Дергунова сообщила, что И.Шувалов дал поручение вернуться к рас-
смотрению вопроса о судьбе ФГУПов, имеющих отношение к группе
стратегических. "На них никто не посягает. Но надо взвешено подойти
к вопросу, акционировать их или нет? А если не акционировать, то
тогда какая форма может у них быть?

На ближайший квартал одной из главных задач Росимущества будет
разработка планов действий по ФГУПам и ускорение их акционирова-
ния, заключила глава Росимущества.

ДЭСВ пересмотрела прогноз по
ВВП России на 2015 год – ожида-
ется, что он сократится на 3%, хотя
в декабре эксперты ожидали, что
по итогам года рост этого показа-
теля составит 0,2%.

"В принципе, это не самый пес-
симистический прогноз, – отме-
тил Г.Агабекян. – Более того, судя
по началу года наиболее негатив-
ные прогнозы по российской эко-
номике не материализовались.
Московская межбанковская ва-
лютная биржа функционирует,
фондовый рынок показывает
очень хорошие результаты, компа-
нии, которые на нем зарегистриро-
ваны, довольно прибыльные", –
подчеркнул он.

По его мнению, финансовые
санкции, "конечно, сыграли свою
роль" в ослаблении российской
экономики. "Ограничение доступа
ведущих корпораций и банков к
рынкам внешнего капитала более
чем на 30 дней, конечно, резко по-
влияло на финансирование компа-
ний и привело к спаду инвестиций.
Но здесь у России есть "подушка
безопасности": это – Резервный
фонд и Фонд национального благо-
состояния, – констатировал Г.Ага-
бекян.

Вместе с тем он выразил опасе-
ние, что в случае сохранения фи-
нансовых санкций "они уже начнут
оказывать заметный негативный
эффект". В то же время он указал

на то, что рестрикции, возможно,
будут сняты уже в ближайшие ме-
сяцы, обратив внимание, что даже в
Евросоюзе "нет единого голоса" на-
счет необходимости продолжения
санкций.

Эксперт ООН также назвал ма-
ловероятным отключение России от
международной банковской сети
SWIFT ("Свифт"), к чему призывали
ряд западных политиков. По словам

Наиболее негативные прогнозы по российской
экономике не материализовались. 
Низкие показатели, в первую очередь, показатели
роста ВВП, связаны с падением цен на нефть, 
а не с введенными в отношении РФ санкциями, –
считает эксперт Департамента по экономическим
и социальным вопросам ООН (ДЭСВ) 
Григор Агабекян.

Самые мрачные прогнозы не сбылись
Г.Агабекяна, одним из примеров
последствий отключения от SWIFT
является Иран, экономике которого
"действительно, был нанесен серь-
езный удар" в результате этого
шага. "Но я думаю, это очень мало-
вероятно в случае с Россией", –
подчеркнул он.

Анализируя ситуацию в россий-
ской экономике, специалист выска-
зался за принятие шагов,
нацеленных на улучшение инвести-
ционной привлекательности, в том
числе – для зарубежных компаний.
"В этом году мы ожидаем спад в
объемах инвестиций. Но жела-
тельно, чтобы со следующего года и
далее – хотя бы в пределах 2-3 лет
– начался существенный подъем",
– отметил он. Кроме того, Г.Агабе-
кян указал на важность уменьшения
оттока капитала и зависимости эко-
номики от нефтегазовых доходов.

ООН                                    О.Зеленин

ОБЪЕДИНЕННОЕ ЕВРАЗИЙСКОЕ

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ПРОСТРАНСТВО?

Аграрии 
лидируют

Агропромышленный комплекс
(АПК) стал лидирующим сектором
экономики по развитию импорто-
замещения. Отрасль преодолела
планку в 80% и вплотную прибли-
жается к 90%, – сообщил в ходе
Владимирского экономического
форума вице-премьер Аркадий
Дворкович.

"У нас быстрее всего развива-
ется сельское хозяйство, АПК.
Здесь темпы роста наибольшие.
И уровень самообеспеченности
наибольший по сравнению с дру-
гими отраслями», – отметил он. –
Следующим этапом должно стать
развитие переработки сельхоз-
сырья, это мы только начинаем
делать в полном объеме".

Среди передовых импортоза-
мещающих отраслей промышлен-
ности А.Дворкович отметил
оборонно-промышленный ком-
плекс. "Это – производство про-
дукции для нашего ОПК, где важно
сохранить полноценную технологи-
ческую независимость, обеспечить
свою самостоятельность в защите
обороноспособности страны».

В перспективе, по мнению
А.Дворковича, активно импорто-
замещающими должны стать хи-
мическая промышленность,
станкостроение, фармацевтика,
биотехнологии.

А.Устинова

Я предлагаю создать Объединенное евразийское
экономическое пространство. Нам важно принять

единые правила, которые учтут национальные
интересы всех участников. Они должны касаться,

в первую очередь, торговли, транспортировки
и движения ресурсов, – заявил,

выступая на Астанинском экономическом
форуме, президент Казахстана

Нурсултан Назарбаев.

По мнению президента, в рамках Объединенного евразийского
пространства необходимо создать постоянно действующую площадку.
"На этой площадке будут вырабатываться предложения по развитию
континента, повышению уровня интеграции между ее членами.
Подобной площадкой может стать Астанинский экономический
форум", – резюмировал Н.Назарбаев.

Он обратил внимание на то, что мировая экономика "не может
полностью вернуть себе прошлые темпы роста" после финансово-
экономического кризиса, начавшегося в 2008 году. Президент привел
мнение ряда экономистов, которые не исключают "возникновения
следующей стадии глобального кризиса, которая уже переходит из
финансовой сферы в сферы валютных войн, экономических войн в виде
незаконных санкций и социально-политических войн". "Кризисная
ситуация на Ближнем Востоке – в Сирии, Афганистане, Ливане – это
тоже последствия. Именно они порождают нарастание противостояния
Запада и Востока, США и НАТО против России и Китая", – констатировал
глава государства.

Н.Назарбаев также заявил, что "вместе с лучшими представителями
мировой научной мысли нужно найти пути к тому, чтобы уберечь наши
страны и народы от возможной грядущей катастрофы".

Пока же, как сообщил Н.Назарбаев, в Казахстане будет создан
международный финансовый центр "Астана". Он расположится на базе
построенных для всемирной выставки Expo2017 ("ЭКСПО-2017"). Как
только выставка пройдет, все построенные объекты мы хотим передать
в финансовый центр", – отметил глава государства.

По его словам, центр будет работать на основе "английского права",
в нем будет действовать "льготный налоговый режим". "Мы провели
глубокие переговоры с Дубайским финансовым центром, договорились,
что полностью перенесем их законодательство, экономику в
деятельность финцентра Казахстана", – продолжил президент.

"Мы надеемся, что финансовый центр "Астана" станет ядром
финансовой системы Казахстана, а в дальнейшем – финансовым хабом
для всего Центрально-Азиатского региона", – подчеркнул Н.Назарбаев,
также отметив, что Алма-Ата "продолжит оставаться центром
финансовых услуг и финансового посредничества инвесторам".

Особый интерес представляют технологии "умного города", которые
разрабатывают и внедряют в столице Казахстана.

Аптеки без продавцов, дистанционный контроль за питанием и
оценками школьников, свободный доступ к Интернету в городских
автобусах – это лишь малая часть того, что создается здесь в рамках
широкомасштабной программы внедрения инноваций. Казахстанскую
столицу в ближайшее время обещают поставить в один ряд с ведущими
"умными" городами мира, – сообщил председатель правления АО
"Астана Инновэйшенс" ("Астана Innovations"), которое отвечает за
развитие в городе экономики знаний, Альтаир Уызбаев.

По его словам, новые технологии охватят практически все сферы
жизни горожан и сэкономят массу времени и средств. Совсем скоро,
обещают новаторы, у каждого взрослого астанчанина будет своя "карта
жителя", при помощи которой он сможет оплачивать и бронировать
большую часть государственных услуг. Ее фундаментом станет уже
внедренный в городе проект "смарт-ЕРЦ" (единый расчетный центр),
посредством которого через специальные терминалы можно
оплачивать различные коммунальные услуги.

Накопленная там информация и ляжет в основу будущих "карт
жителей". С их помощью жители Астаны смогут дистанционно занять
очередь к врачу в поликлинике, а врач – воспользоваться подсказкой
для постановки диагноза и назначения лечения (проект "смарт-
поликлиника"), купить электронный билет на любой вид транспорта
("смарт-транспорт"), узнать о наличии и оплатить парковочное место на
любой платной парковке ("смарт-парковка") и многое другое.

Своей смарт-системой и так называемой детской "картой жителей"
обзаведется и юное поколение астанчан. Инновационный проект
"смарт-школа" уже запустили в ряде столичных школ, он направлен на
повышение безопасности детей и для обеспечения спокойствия их
родителей. Вход в здания школ осуществляется только при наличии
электронных карт через специальные турникеты. Считывающее
устройство тут же отправляет СМС-сообщение родителям. А совсем
скоро, обещают новаторы, родители дистанционно смогут
контролировать не только приход ребенка в школу, но также его
успеваемость и даже съеденное им на обед.

"Мы хотим внедрить электронные столовые, где оплата купленного
школьником будет осуществляться не наличными деньгами, а
посредством все той же карты, а родители дистанционно смогут
проконтролировать те продукты питания, которые приемлемы для их
ребенка. И, в случае чего, заблокировать покупку не понравившегося
продукта", – поделился А.Уызбаев. Точно также дистанционно
родителям будут передаваться информация об оценках, поставленных
их чадам в электронных дневниках.

С внедрением всех многочисленных "смарт-приложений" в Астане
связывают повышение уровня городского сервиса и комфорта,
улучшение эффективности управления до уровня испанской Барселоны,
которая за счет инновационных технологий в городском хозяйстве
экономит до 58 млн долларов бюджетных средств ежегодно.

Что немаловажно, все инновации в Астане внедряются, по словам
А.Уызбаева, исключительно на деньги частных инвесторов. "На
сегодняшний день мы пригласили более десяти вендоров, являющихся
лидерами по разработке и внедрению смарт-сервиса по всему миру. Ни
одного тенге из бюджета не тратится", – подчеркнул он.

В 2013 году на совещании по развитию Астаны Нурсултан
Назарбаев поручил правительству и столичной администрации
проработать вопрос о вхождении Астаны в рейтинг 50 "умных
городов" мира к 2017 году, назвав это вопросом не только города,
но и всего государства.

АСТАНА С.Тумакова

ства. Он особо отметил, что строи-
тельство технопарка было осуществ-
лено в рекордно сжатые сроки, заняв
всего 11 месяцев.

В дальнейшем технопарк позволит
сформировать вокруг МФТИ иннова-
ционно-образовательный кластер
"Физтех ХХI", в рамках которого
будут построены новые учебные кор-
пуса, исследовательские лаборатории
и инжиниринговые центры.

По словам Д.Медведева, откры-
тие технопарка в Москве по-сути за-
вершает программу создания в
России технопарков в сфере высо-
ких технологий, начатую несколько
лет назад. В результате реализации
этой программы в десяти регионах
РФ появилось 12 новых технопарков
и инновационных центров, в кото-
рых сейчас работает 800 компаний и
создано 19 тыс. новых высокотехно-
логичных рабочих мест.

"Открытие нового технопарка
фактически завершает эту работу.
Однако это не означает, что прави-
тельство решило бросить эту тему и
больше технопарками не заниматься
и высокие технологии не развивать,
– продолжил премьер. – Просто мы
переходим в другую фазу – будем
вкладываться в инфраструктуру тех-
нопарков, в индустриальные кла-
стеры и формировать нормальную
деловую среду".

Д.Медведев также указал на не-
обходимость сконцентрировать уси-
лия не только на создании
материальной базы, но и на развитии

комфортной бизнес-среды. "Гораздо
проще создать такую вот "коробку",
пусть даже очень красивую и совре-
менную, чем, зачастую, оформить
бумажки. Документов у нас всегда
требуется очень много. И, может
быть, в этом основная проблема", –
констатировал глава правительства.

Мэр Москвы Сергей Собянин
заявил, что строительство техно-
парка на севере Москвы является
знаковым событием для столицы.
Он станет центром, вокруг кото-
рого будет реализован комплекс-
ный проект развития этого района
города. "Это якорный объект. За
ним последует создание еще около
600 тыс. кв. метров технологиче-
ских площадей – выставочных
залов, новых корпусов технопарка,
жилье и комплексное развитие тер-
ритории". По словам градоначаль-
ника, уже реализуются проекты по
развитию транспортной инфра-
структуры в районе нового техно-
парка, строятся новые автодороги.
А открытие в 2016 году станции
метро "Ховрино" сделает данный
район еще более доступным.

Проект по созданию "Физтех-
парка" реализован в рамках госу-
дарсвенно-частного партнерства и
получил софинансирование из фе-
дерального бюджета в объеме 415,8
млн рублей. Согласно конкурсной
заявке, в "Физтехпарке" к 2018 году
должно быть не менее 25 компаний-
резидентов, а также создано 1,3 тыс.
рабочих мест. Выручка компаний-
резидентов должна достичь 1 млрд
рублей, а возврат федеральных и ре-
гиональных средств в виде налого-
вых поступлений составит 55%.

Предварительные договоренно-
сти о размещении в технопарке до-
стигнуты с потенциальными
якорными резидентами, занимаю-
щимися разработкой программного
обеспечения: Acronic, Parallels,
Abbyy и NetCracker. Заинтересован-
ность в размещении выразили еще
ряд IT-компаний.

Снова президент
Президентом Националь-

ной Академии наук Украины
(НАНУ) в очередной раз пере-
избран 96-летний Борис
Патон.

Патон избран на общем со-
брании всех 14 отделений
Академии наук тайным голо-
сованием большинством го-
лосов. Он был единственным
кандидатом, которого выдви-
нули на эту должность.

Академик Борис Патон яв-
ляется президентом НАН
Украины с 1962 года. Он –
ученый в области сварочных
процессов, металлургии и
технологии металлов, доктор
технических наук, первый че-
ловек в стране, удостоенный
звания Герой Украины.

КИЕВ

«Надеюсь, что новый технопарк
будет способствовать разви-
тию современных информа-

ционных технологий, будет
создавать новые бизнес-решения",
– подчеркнул глава правитель-

Действительными членами:
Богацкий Владимир Григорьевич 

авиакосмическое
Чудов Виктор Владимирович

авиакосмическое
Сильников Михаил Владимирович

военно-технические проблемы
Шеремет Игорь Борисович

военно-технические проблемы
Ефимов Владимир Васильевич 

железнодорожный транспорт
Косырев Вячеслав Евгеньевич

инженерная механика
Бережной Сергей Борисович

инженерная механика
Собко Сергей Васильевич

инженерная региональная политика
Иванов Леонид  Алексеевич

инженерные проблемы стабильности и конверсии
Ринк Леонид Игоревич

инженерная экология и ресурсосбережение
Сериков Игорь Васильевич

информационные системы, вычислительная и электронная
техника, связь и телекоммуникации 

Зеленков Владимир Анатольевич
информационные системы, вычислительная и электронная 
техника, связь и телекоммуникации 

Мандре  Юрий Георгиевич
лесотехнические технологии

Ким Владимир Алексеевич 
материаловедение и технология

Трофимов Николай Николаевич
материаловедение и технология

Чжао Алексей Владимирович
медико-технические проблемы

Покатов Александр Васильевич
проблемы инженерного образования

Шестаков Александр Леонидович
проблемы инженерного образования

Бережной Олег Георгиевич
промышленный  и инженерный  дизайн

Костюков Владимир Николаевич
системы управления, диагностика, приборостроение

Лонцих Павел Абрамович 
системы управления, диагностика, приборостроение

Шалимов Леонид Николаевич
системы управления, диагностика, приборостроение

Хамматова Венера Василовна
технология  легкой  промышленности

Лаврентьева Екатерина Петровна
технология  легкой  промышленности

Мясоедова Вера Васильевна
химические технологии

Кузнецов Андрей Леонидович
экономика и управление в инженерной деятельности

Беленький  Анатолий Матвеевич
энергетика

Панфилов Дмитрий Иванович
энергетика

Юдаев Игорь Викторович  
энергетика

Членами-корреспондентами:
Кондратьев Юрий Вячеславович

авиакосмическое
Слюсарь Юрий Борисович

авиакосмическое
Шрамко  Владимир Александрович 

авиакосмическое
Раткин Леонид Сергеевич

военно-технические проблемы
Козуб Александр Васильевич

геология, добыча и переработка полезных ископаемых
Панюк Виктор Святославович

геология, добыча и переработка полезных ископаемых

(Окончание на 2-й стр.)

Р О С С И Й С К А Я
ИНЖЕНЕРНАЯ АКАДЕМИЯ

ПОПОЛНЕНИЕ’2015
В результате выборов,
состоявшихся 15 мая 2015 года, 
в состав Российской инженерной
академии избраны: 
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Право поставлять в Европу
Электрометаллургический завод НЛМК-Калуга получил

право на поставки своей продукции в страны Европы.

Испытания материала провел Технический университет

Мюнхена. По их итогам НЛМК-Калуга выдан сертификат соот-

ветствия сроком действия до 2020 года. Он позволяет исполь-

зовать арматуру калужского завода не только в строительной

индустрии Германии, но и в других странах Европы.

НЛМК-Калуга (входит в Группу НЛМК) – металлургиче-

ское предприятие нового поколения, которое входит в Сор-

товой дивизион Группы НЛМК (НЛМК-Сорт).

Производственные мощности НЛМК-Калуга по выпуску

стали и сортового проката составляют 1,5 млн тонн стали и

0,9 млн тонн проката в год.

КАЛУГА        А.Зубрилина

Остаемся 
в роли 
инвесторов

Российская Федерация раз-
делила с Францией 6 место по
объему внешних инвестиций,
осуществленных мировыми дер-
жавами в 2014 году, – сообща-
ется в докладе Конференции
ООН по торговле и развитию
(UNCTAD).

"Несмотря на ужесточение
санкций и кризис на Украине,
российские компании инвести-
ровали 56 млрд долларов за
пределы страны в 2014 году.
Столько же, сколько и Франция",
– информирует доклад.

Впереди России в списке
стоят США, Гонконг (данные по
которому приводятся отдельно
от КНР), Китай, Япония и Гер-
мания.

В докладе также говорится,
что общий объем внешних инве-
стиций стран с переходной эко-
номикой вырос в 2014 году почти
на одну треть по сравнению с по-
казателями предыдущего года и
достиг 484 млрд долларов. Это
говорит о том, что страны с пе-
реходной экономикой теперь
становятся конкурентами США и
Европы в качестве источника ин-
вестиций.
ЛОНДОН

ЭЭ КК ОО НН ОО ММ ИИ КК АА
Россия 
рассчитывает
сохранять
лидирующую
позицию 
как в производстве, 
так и в экспорте
углеводородов. 
И не планирует
снижать объемы
добычи нефти 
и газа, – заявил,
выступая в ООН, 
первый заместитель
министра 
энергетики РФ
Алексей Текслер.

«Унас из года в год растет и до-
быча и угля, несмотря на
сложную конъюнкoтуру, –

продолжил он. – В этом смысле
наша энергостратегия рассчи-
тана на то, что мы сохраним ве-
дущую роль нашей страны в
добыче первичных энергоресур-
сов".

А.Текслер напомнил, что Рос-
сия занимает первое место в
мире по экспорту газа, второе –
по экспорту нефти, пятое-ше-
стое место – по экспорту угля.
Если пересчитать все первичные
энергоресурсы в тонны нефтя-
ного эквивалента, то РФ также
занимает лидерские позиции,
обратил внимание первый зам-
министра.

При этом он подчеркнул, что
в планах России "сохранить и
даже немного увеличить объем
добычи нефти" в связи с тем, что
для этого есть большой потен-
циал. "По газу мы можем в
любой момент увеличить объем
добычи если потребуется. Сдер-
живание происходит только за
счет спроса", – отметил первый
замглавы Минэнерго.

По его словам, в прошлом
году РФ добыла около 526,7 млн
тонн нефти, а в первом квартале
2015 года рост добычи нефти со-
ставил 1,2%.

А.Текслер обратил внимание
на активное развитие "восточ-
ных направлений", в том числе
– на строительство газопро-
вода "Сила Сибири", который
протянется от Чаяндинского и
Ковыктинского месторождений
в Приморский край и страны
Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона. "Мы сейчас строим
новый завод по сжижению при-
родного газа на Ямале, увеличи-
ваем объем добычи на нашем
шельфе. В Печорском море в
прошлом году началась добыча
на Приразломном месторожде-
нии. Кроме того, у нас посто-
янно растет добыча в Охотском
море на шельфе Сахалин", –
перечислил он.

Энергетическая стратегия РФ
на сегодняшний день в первую
очередь ориентирована на удов-
летворение внутреннего спроса.
"Это наша основная задача:
чтобы все отрасли нашей эконо-
мики, все домохозяйства, все по-
требности нашей страны были
удовлетворены за счет работы
топливно-энергетического ком-
плекса. А избытки того, что мы
производим, обеспечивали бы

нам роль ведущего экспортера в
мире по всем направлениям, ко-
торые у нас есть", – пояснил
А.Текслер.

Одновременно А.Текслер со-
общил, что Россия намерена уве-
личить суммарную мощность
возобновляемых источников
энергии (ВИЭ) к 2020 году более
чем в 8,5 раза – с 700 до 6 тыс.
МВт.

"Во-первых, Россия историче-
ски является лидером в развитии
гидроэнергетики. В настоящее
время объем генерации на круп-
ных гидроэлектростанциях в
нашей стране составляет 17% об-
щего объема производства элек-
троэнергии. Во-вторых, мы
активно развиваем и другие воз-
обновляемые источники энергии
– солнечную и ветрогенерацию,
малую гидроэнергетику, про-
изводство энергии из био-
массы».

По словам первого замми-
нистра, развитие возобновляе-
мой энергетики в России во
многом мотивировано необхо-
димостью энергоснабжения
потребителей в труднодоступ-
ных и удаленных районах
нашей страны, не охваченных
действующими централизован-
ными энергосистемами. Но, в
первую очередь, министерство
рассматривает возобновляе-
мую энергетику как возмож-
ность для развития
компетенций и современных
технологий.

По словам А.Текслера, Россия
также ставит задачу по сниже-
нию энергоемкости ВВП к 2020
году "не менее чем на 40% по
сравнению с 2007 годом". "Если
анализировать то, что мы уже
сделали, то с 2000 года снижение
энергоемкости ВВП уже соста-
вило 34%", – сообщил замми-
нистра, добавив, что этот
показатель "выше, чем во многих
развитых странах". "Правда, мы
имеем эффект "низкой базы",
мы стартовали с более низкой
точки", – отметил он.

"Вопросы глобальной энер-
гетической безопасности,
борьбы с энергетической бед-
ностью для нас крайне важны,
– продолжил А.Текслер. – И в
их решении роль России, на
наш взгляд, велика". Согласно
принятой в РФ в 2013 году Про-
грамме поддержки зеленой
энергетики, к 2020 году в
стране должны начать работу
солнечные, ветряные электро-
станции и малые ГЭС совокуп-
ной мощностью порядка 6 ГВт.

Форум "Устойчивая энерге-
тика для всех" проводился в рам-
ках одноименной инициативы,
выдвинутой генеральным секре-
тарем ООН Пан Ги Муном в 2011
году. Она предусматривает, что к
2030 году международное со-
общество удвоит долю возобнов-
ляемых источников энергии в
мировом энергетическом ба-
лансе. А также двукратно повы-
сит уровень энергетической
эффективности. По данным Все-
мирного банка, для достижения
этих целей инвестиции в сферу
энергетики необходимо увели-

Научно-исследовательский
институт атомных реакторов
(НИИАР) в Димитровграде
летом этого года начнет
строительство
многоцелевого быстрого
исследовательского
реактора последнего
поколения, – сообщил
директор НИИАРа
Александр Тузов.

По его словам, новый реактор,
ввод которого в эксплуатацию запла-
нирован на 2020 год, предназначен для
экспериментального обеспечения на-
учно-исследовательских и опытно-кон-
структорских работ по созданию

инновационных ядерно-энергетиче-
ских установок нового поколения. А
также для отработки технологий замы-
кания топливного цикла.

Реактор позволит проводить ком-
плексные исследования по радиацион-
ному материаловедению,
экспериментальные работы с исполь-
зованием нейтронного и других видов
реакторных излучений для фундамен-
тальных исследований. Он также
будет использоваться для наработки
радиоизотопов, изменения физико-
механических свойств материалов и в
медицинских целях.

"Институт получил лицензию на со-
оружение многоцелевого исследова-

тельского реактора на быстрых ней-
тронах от Федеральной службы по
экологическому, технологическому и
атомному надзору сроком на десять
лет", – отметил руководитель НИИ. –
Сейчас на площадке, где разместится
реактор, ведется подготовка – выпол-
нена планировка, подготовлены вре-
менные сети и коммуникации,
завершаются работы по сооружению
первой очереди системы физической
защиты».

Новый реактор станет самым
мощным из действующих, проекти-
руемых и сооружаемых быстрых ис-
следовательских реакторов в мире. К
примеру, во Франции в ближайшее

время планируют запустить водоводя-
ной реактор поколения 3+, в США
после чернобыльских событий вообще
временно прекращена работа в этой
области. Новая установка заместит
многоцелевой научно-исследователь-
ский реактор на быстрых нейтронах
БОР-60 в Димитровграде, построен-
ный почти полвека назад.

Сооружение исследовательского
реактора реализуется в рамках феде-
ральной целевой программы "Ядер-
ные энерготехнологии нового
поколения на период 2010-2015 годов
и на перспективу до 2020 года".

УЛЬЯНОВСК                   Н.Хороших

Школы – на обучение в одну смену
Минобрнауки планирует перевести к 2025 году
все российские школы на односменное обуче-
ние и переселить школьников из ветхих зданий
в новые, – говорится в постановлении прави-
тельства РФ.

Так, на первом этапе, в 2015-2020
годах, в России предполагается
ликвидировать третью смену и
перевести на односменное об-
учение 1-4 и 10-11 классы. На
втором этапе, в 2021-2025 годах,
планируется обеспечить обуче-
ние в одну смену учеников 5-9
классов и перевести всех об-
учающихся из школ с износом
более 50% в новые здания.

Объем финансирования про-
граммы только на 2015-2020 годы
составит свыше 3 трлн рублей.

По мнению создателей про-
граммы, обучение в две смены
сейчас не позволяет качественно
реализовать федеральные госу-
дарственные образовательные
стандарты, снижая доступность
качественного образования, воз-
можность организации внеуроч-
ных видов деятельности детей,
качественного предоставления
услуг дополнительного образова-
ния.

По данным Росстата, сейчас в
две и в три смены ведут обучение
10,8 тыс. школ – почти четверть
всех школ страны (24%). В таких
условиях обучается свыше 1,8 млн
детей (14% от общей численности
российских школьников). В тре-
тью смену обучается 17,8 тыс.
детей – в основном, в Республике
Дагестан, Ингушетии, Чеченской
республике.

На текущий момент только все
школы Санкт-Петербурга реали-
зуют программу общего образова-
ния в одну смену.

«Эльбрус» пойдет в серию
Объединенная приборостроительная корпорация (ОПК) плани-

рует в следующем году начать серийное производство отечествен-
ного восьмиядерного процессора "Эльбрус", – сообщил
гендиректор корпорации Александр Якунин.

"Его создание вышло на завершающую стадию, очередной ин-
женерный выпуск сейчас проходит тестирование. Работы ведет наш
Институт электронных управляющих машин (ИНЭУМ) им. Брука при
участии компании МЦСТ. В конце этого года процессор должен
выйти на государственные испытания, в 2016 году его планируется
запустить в серийное производство", – продолжил А.Якунин.

Архитектура, схемотехника и топология микропроцессора "Эль-
брус-8С" полностью разработаны специалистами ИНЭУМ и МЦСТ.
Восьмиядерный чип обладает тактовой частотой 1,3 ГГц.

Вместе с "Эльбрусом-8С" планируется выпустить и новый конт-
роллер периферийных интерфейсов – микросхему КПИ-2. "Она поз-
волит системам на "Эльбрусе-8С" выйти на современный уровень
скорости обмена с внешними устройствами", – пояснил А.Якунин.

КАЗАНЬ 

Для первого пуска с Восточного
Испытания научной аппаратуры для малого космического аппа-

рата "Аист-2", который планируется вывести на орбиту в рамках пер-
вого запуска с космодрома Восточный в декабре, начались в
Самарском государственном аэрокосмическом университете
(СГАУ).

Ученые и студенты университета занимаются созданием научной
аппаратуры для нового спутника около двух лет. Шесть комплектов
аппаратуры были переданы для испытаний в Самарский ракетно-
космический центр "Прогресс".

СГАУ – один из немногих университетов мира, обладающий
собственной орбитальной группировкой космических аппаратов, а
также комплексом приема и обработки информации. С 2013 года на
орбите работают два спутника серии "Аист", созданные учеными и
студентами вуза совместно со специалистами РКЦ "Прогресс".
В декабре 2015 года самарская ракета-носитель "Союз-2.1а"
должна вывести на орбиту созданные в СГАУ малый космический ап-
парат "Аист-2" и наноспутник SamSat-218.

САМАРА                                                                                                           А.Соколов

Все российско-
американские
космические проекты,
начатые несколько лет
назад, продолжают
действовать. Однако
новые совместные
инициативы 
не реализуются 
из-за санкций 
и ограничений,
введенных
Соединенными
Штатами в связи 
с событиями вокруг
Украины, – сообщил
вице-президент
Российской академии
наук, директор
Института космических
исследований (ИКИ) РАН
Лев Зеленый.

П
о его словам, сотрудничество
российских и американских
специалистов по программе

Международной космической
станции (МКС), а также "серия
экспериментов, связанных с из-
учением нейтронного фона Луны и
Марса", успешно продолжаются.
"К сожалению, другие проекты
"заморожены". В частности, это ка-
сается созданной в январе 2014
года российско-американской ра-
бочей группы по исследованию Ве-
неры.

"Эта планета сейчас оказалась
как бы на обочине космических
исследований, поскольку все
увлеклись Марсом и Луной. А ведь
Венера – это планета-загадка, на
которой очень много интерес-
ного", – напомнил ученый. По его
словам, "совместная группа по во-
просам изучения Венеры была соз-
дана, но ее первое же заседание не

состоялось". Работа группы "замо-
рожена". "Новые (российско-аме-
риканские) инициативы сейчас
приостановлены", – пояснил ди-
ректор ИКИ.

По его мнению, "Венера вряд ли
когда-нибудь будет пригодна для
освоения человеком из-за своих
сложных условий – температура
там около 700 градусов по Цель-
сию, а давление – под 100 атмо-
сфер". "Но мы хотели бы вновь
направить на ее поверхность авто-
матический аппарат, как это од-
нажды уже было сделано в 1970-е
годы", – напомнил ученый.

Это – нелегкая задача, которая
может быть реализована лишь в
долгосрочной перспективе – вне
рамок ближайшей федеральной
космической программы на 2016-
2025 годы. "Однако хочется такую
работу начать. Жаль, что прихо-
дится ее откладывать. Тем более,
что дорога длинная", – признался
Л.Зеленый.

В то же время, "проекты, ко-
торые уже идут, будут продол-
жены, и на них никто не
посягает", подчеркнул руководи-
тель ИКИ. В первую очередь, это
касается программы МКС, кото-
рую Россия и США условились
сохранить как минимум до 2024
года. В связи с этим он обратил
внимание, что 9-11 апреля в ИКИ
состоялась конференция "На-
учные исследования и экспери-
менты на МКС", приуроченная к
Дню космонавтики. Вместе с ев-
ропейцами и японцами в ней
приняла участие большая делега-
ция из США, в которую входили
ученые, готовящие экспери-
менты на американском модуле
орбитального комплекса.

"На станции сейчас проводится
все больше серьезных интересных
экспериментов, – считает вице-

президент РАН. – Обсуждался
вопрос о том, чтобы готовить
такие исследования совместно,
чтобы не было так, что на россий-
ском модуле своя наука, а на аме-
риканском – своя. Создана
площадка для начала обсуждения
совместных проектов и сотруд-
ничества. Коллегам из НАСА это
оказалось близко, они заинтере-
сованы в продолжении работы
станции». 

«Думаю, что нашим ученым
это тоже интересно», – продол-
жил Л.Зеленый. – Подготовка
научных экспериментов на МКС
– дорогое удовольствие. Но стан-
ция существует, в нее вложены
большие деньги. И ее потенциал
надо использовать по полной про-
грамме", – убежден академик.

И.Лебедев

Сотрудничество сохраняется,
но пока не развивается

При реализации этой программы
все школьники станут об-
учаться в одну смену, и все

100% обучающихся перейдут из
ветхих зданий школ в новые. Ме-
роприятия, которые позволят ее
выполнить, Минобрнауки наме-
рено реализовывать в два этапа.

Один из наиболее
совершенных
радиотелескопов – 
РТ-13 с диаметром 
13 метров – 
заработал в горах
Карачаево-Черкесии, 
в Зеленчукской
обсерватории
Института прикладной
астрономии РАН.

Телескоп предназначен для сни-
жения погрешностей при
определении наземных коор-

динат системой ГЛОНАСС. А
также будет служить целям фун-
даментальной науки – построе-
нию небесной системы
координат. Он создан в рекорд-

ные сроки – два года и три ме-
сяца, его заказчиком является
Росстандарт.

По некоторым характеристи-
кам – быстродействию, характе-
ристикам приемного
оборудования – он превосходит
зарубежные аналоги. Вместе с
принятым в эксплуатацию ранее
13-метровым радиотелескопом в
урочище Бадары (Бурятия) он
обошелся государству в милли-
ард рублей. По мнению научного
сообщества, эти новые инстру-
менты – одно из самых значи-
тельных достижений российской
астрономии за последние 30 лет.

Радиотелескоп РТ-13 задумы-
вался как часть советского про-
екта "Квазар". «Предполагалось
установить пять таких инстру-

ментов с одинаковыми характе-
ристиками по всей территории
страны – три в России, один в
Туркмении и один на Украине –
в целях координатно-временного
обеспечения», – рассказал глав-
ный научный сотрудник Специ-
альной астрономической
обсерватории РАН (САО РАН)
Виктор Афанасьев.

Заместитель руководителя
Федерального агентства по тех-
ническому регулированию и мет-
рологии (Росстандарт) Сергей
Голубев рассказал, что "развитие
отечественной сети 13-метровых
радиотелескопов, предназначен-
ных для координатно-времен-
ного обеспечения государства,
продолжится». Это – не только
планы", есть и конкретика.

Директор Института приклад-
ной астрономии Александр Ипа-
тов рассказал, что "после
модернизации в сеть мог бы под-
ключиться и радиотелескоп
Крымской обсерватории".

К 2018 году в мире планиру-
ется построить сеть из 40 радио-
телескопов с диаметром 13
метров. На данный момент име-
ется два таких телескопа в Рос-
сии, два – в Германии, два – в
Испании, включая телескоп на
острове Санта-Мария, по од-
ному – в Австралии, Новой Зе-
ландии и США. Два телескопа
строятся в Китае, один – в Нор-
вегии, на Шпицбергене, и два –
в Испании.
Станица Зеленчукская

Для построения небесной системы координат

чить более чем втрое – с ны-
нешних 400 млрд долларов до
1,25 трлн долларов.

Выступая на форуме, первый
заместитель генсека ООН Ян
Элиассон указал на "огромную
ответственность", которая
лежит на международном со-
обществе в сфере обеспечения
человечества экологически без-
опасной энергетикой, не зави-
сящей от иссякаемых
природных ресурсов.

"Будущие поколения строго
спросят с нас, если мы не смо-
жем выполнить наш моральный
и исторический долг", – пред-
упредил он. Я.Элиассон призвал
правительства, частный сектор
и гражданское общество объ-
единить усилия в реализации
инициативы.

ООН О.Зеленин

Будущие поколения
строго спросят с нас

Портовый ледокол мощностью
около 10 МВт с инновацион-
ной системой движения будет

построен на Выборгском судо-
строительном заводе для работы
в порту Сабетта на проекте "Ямал
СПГ". Судно сможет преодоле-
вать лед толщиной до 1,5 метра.

Согласно контракту, в ответ-
ственность верфи входит как по-
стройка, так и проектирование
судна со сроком сдачи в ноябре
2018 года.

Судовладельцем и операто-
ром ледокола является ФГУП
"Атомфлот", подписавший в но-
ябре 2014 года комплексный
контракт на обеспечение про-
водки судов и обслуживание ак-
ватории порта Сабетта для
проекта "Ямал СПГ" сроком до 31
декабря 2040 года.

"Ямал СПГ" – проект по
созданию в России центра по
производству сжиженного при-
родного газа (СПГ) мощностью
16,5 млн тонн в год на ресурс-
ной базе Южно-Тамбейского
месторождения на полуострове
Ямал. Первая линия завода
должна быть запущена в про-
мышленную эксплуатацию в
2017 году.

Международный порт Са-
бетта строится на принципах
государственно-частного парт-
нерства. С октября 2013 года в
порту ведется круглогодичная
навигация, с 2015 года планиру-
ется принимать до 3 млн тонн
груза в год.

МУРМАНСК И.Виноградов

Ледокол для проекта «Ямал СПГ»
Объединенная судостроительная компания (ОСК)
построит портовый ледокол для проекта "Ямал
СПГ". Соответствующее соглашение подписали
"Атомфлот" и входящий ОСК Выборгский судо-
строительный завод.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Ермошенко Юлия Владимировна
инженерная механика

Таразевич Сергей Евгеньевич
инженерные проблемы стабильности и конверсии

Борщев Евгений Иванович
инженерные проблемы стабильности и конверсии

Олейников Александр Владимирович
инженерные проблемы стабильности и конверсии

Скворцов Андрей Геннадьевич 
инженерная экология и ресурсосбережение

Тихонов  Вячеслав Владимирович
инженерная экология и ресурсосбережение

Григоренко Николай Иванович
информационные системы, вычислительная и электронная 
техника, связь и телекоммуникации 

Янчук Евгений Евгениевич
информационные системы, вычислительная и электронная
техника, связь и телекоммуникации 

Волохов Игорь Валерианович 
материаловедение и технология

Мокрицкий Борис Яковлевич
машиностроение (автомобильное, тракторное,
строительное, дорожное)

Давыдов Владимир Михайлович
машиностроение (тяжелое, энергетическое, 
транспортное и др.)

Валов Алексей Леонидович
медико-технические проблемы

Бабенко Анатолий Алексеевич
металлургия

Петров Николай Александрович
нефтегазовые технологии

Марамыгин Юрий Александрович
нефтегазовые технологии

Лебедев Александр Васильевич 
системы управления, диагностика, приборостроение

Лисин Сергей Кузьмич
системы управления, диагностика, приборостроение

Никонов Тимофей Вячеславович
строительство

Колодяжный  Сергей Александрович
строительство

Криворучко Сергей Васильевич
строительство

Рощин Всеволод Игоревич
строительство

Шматков Сергей Борисович
строительство

Салимов Шамиль Анвярович
строительство

Гиниятуллов Джамиль Расыхович
технология легкой промышленности

Гордеева Татьяна Александровна
технология легкой промышленности

Бурлов Иван Юрьевич
химические технологии

Дементьев Анатолий Иванович
химические технологии

Самченко Светлана Васильевна
химические технологии

Володькин Павел Павлович 
экономика и управление в инженерной деятельности

Байбородов Николай Иванович
экономика и управление в инженерной деятельности

Лукиных Валерий Федорович
экономика и управление в инженерной деятельности

Черных Антонина Борисовна
экономика и управление в инженерной деятельности

Гашо Евгений Геннадьевич
энергетика

Костюченко Павел Анатольевич
энергетика

Лачугин Владимир Федорович 
энергетика

Тимонин Юрий Николаевич
энергетика

Президиум
Российской инженерной академии

Р О С С И Й С К А Я
ИНЖЕНЕРНАЯ АКАДЕМИЯ

ПОПОЛНЕНИЕ’2015

Биотехнологические
предприятия Сибири,
объединенные в рамках
проекта "Сибирская
биотехнологическая
инициатива", в течение 
3-4 лет планируют увеличить
объемы производства 
в 30 раз, доведя их до 500 млн
долларов, – сообщили 
в Минэкономразвития
Новосибирской области.

Как ожидается, объем внутрен-
него потребления биотехнологической

продукции в России в долгосрочной
перспективе вырастет в 20 раз – с 1 до
20 млрд долларов.

Создаваемое в регионах Сибири
объединение биотехнологических и
фармакологических предприятий
будет включать в себя компании из Но-
восибирской и Томской областей, Ал-
тайского и Красноярского краев. В их
числе – фармацевтическая компания
"Эвалар", новосибирский центр виру-
сологии и биотехнологии "Вектор",
томский НИИ биологии и биофизики,
еще ряд промышленных предприятий,

научно-исследовательских и образова-
тельных учреждений.

Предприятия объединения будут
производить биопрепараты для лече-
ния тяжелых заболеваний, компо-
ненты лекарств, а также ферменты и
аминокислоты для пищевой промыш-
ленности.

В настоящее время эти отрасли
сильно зависимы от импорта. По данным
специалистов, около 95% ферментов и
около 80% аминокислот, применяемых
в мясомолочной промышленности, сей-
час импортные. Из-за рубежа также по-

ставляется 95% антибиотиков и около
78% компонентов вакцин.

Как пояснили в ведомстве, созда-
ние такого кластера в Сибири обуслов-
лено сложившимся научным
потенциалом и производственной ин-
фраструктурой. А также наличием бо-
гатой сырьевой базы.

Участники объединения планируют
вывести на рынок около 25 биотехно-
логических и около 35 биофрамацев-
тических ключевых проектов.

НОВОСИБИРСК

Биотехнологи увеличат объем производства в 30 раз

Белоруссия приступила 
к реализации проекта
строительства азотного
комплекса на ОАО "Гродно
Азот" ориентировочной
стоимостью 1,2 млрд
долларов без стороннего
инвестора, – сообщил
зампредседателя концерна
"Белнефтехим" 
Игорь Бобырь.

По его словам, в настоящее время
ведется обоснование инвестиций на
реализацию проекта по строитель-
ству азотного комплекса. В сентябре
эту работу планируется закончить. В
целом завершить сооружение но-
вого комплекса предполагается в
2017 году.

"Однако вхождение инвестора
возможно на любом этапе этого
строительства", – отметил И.Бо-
бырь. И добавил, что китайская кор-
порация инжиниринга проявила
интерес к участию в реализации
строительства азотного комплекса
с перспективой войти в проект, "но
это не значит, что они приобретут
акции – они могут выступить инве-
стором в части денег, а также гене-
ральным подрядчиком
строительства".

И.Бобырь также отметил, что Бе-
лоруссия продолжает переговоры по
продаже части пакета акций ОАО
"Гродно Азот". Он подчеркнул, что
как и раньше белорусская сторона
прежде всего заинтересована в инве-

сторах, у которых есть сырье для
предприятий.

"Гродно Азот" – это один из пяти
белорусско-российских интеграцион-
ных проектов – выбирает инвестора на
конкурсной основе. В мае 2014 года
комитет по имуществу Белоруссии
объявил конкурсный отбор инвестора
для участия в приватизации части доли
государства в ОАО "Гродно Азот". К
продаже предлагалось 1 млн 629 тыс.
515 акций, доля которых в уставном
капитале составляет 25% плюс одна
акция. Стартовая цена пакета – 414
млн долларов.

Предприятие планирует парал-
лельно реализовать два инвест-
проекта. Один из них
предусматривает модернизацию дей-

ствующего производства с увеличе-
нием его мощности на 20%. Второй
проект – это строительство нового
азотного комплекса ориентировочной
стоимостью 1,2 млрд долларов.

Выбор инвестора осуществляется
исходя из основного условия – наличия
у инвестора сырьевого ресурса (при-
родного газа) и возможности обес-
печения им в полном объеме ОАО
"Гродно Азот". А также нового азот-
ного комплекса.

Ранее наиболее реальным партне-
ром ОАО "Гродно Азот" называли
"дочку" "Газпрома" – ООО "Газпром
инвестпроект". А также ОАО "МХК
"Еврохим".

МИНСК Л.Ключникова

Азотный комплекс без стороннего инвестора

ОАО "ГМК "Норильский
никель" собирается
стимулировать более
активное использование
палладия в ювелирном
производстве, в первую
очередь – в Азии, – сообщил
первый замгендиректора
"Норникеля" 
Павел Федоров.

"Только 2-3% палладия от общего
спроса сейчас потребляется ювелир-
ной промышленностью, тогда как для
платины эта доля составляет более
30%. По своим свойствам как платина,
так и палладий по сути одинаковы. Так
что в идеале доля ювелирной промыш-

ленности в структуре сбыта палладия
может быть существенно выше", –
продолжил П.Федоров.

По его словам, "Норникель" плани-
рует вкладывать деньги в активное
продвижение палладия для его исполь-
зования в ювелирной промышленно-
сти, с фокусом на азиатские рынки.
Прежде всего, на Китай и Индию.

Палладий и платина принадлежат к
одной группе металлов. В то время как
платина широко используется в юве-
лирном производстве, палладий в ос-
новном применяется для производства
автомобильных катализаторов, позво-
ляющих уменьшить выбросы. В юве-

лирной промышленности палладий в
основном используется для обеления
золота. "Норникель" контролирует
около 44% мирового производства
палладия.

Такое распределение ролей
между металлами сложилось еще во
времена Советского Союза, со-
общил П.Федоров. "Потому как пла-
тина производилась компаниями в
ЮАР, а палладий был металлом,
производимым в основном в СССР,
продвижение металла как luxury
brand в течение многих десятилетий
было прерогативой южноафрикан-
ских компаний", – отметил он.

По словам специалиста, "Норни-
кель" планирует создать отдельное
структурное подразделение. Кроме
того, "Норникель" привлек одну из
крупнейших рекрутинговых компаний
мира Heidriсk & Struggles International
Inc. для поиска специалистов мирового
класса в ювелирной отрасли для реа-
лизации программы продвижения пал-
ладия.

На мировом рынке палладий и пла-
тина сейчас в дефиците. При этом пал-
ладий торгуется на уровне 788
долларов за унцию, а платина – по
1126 долларов за унцию.

Продвинем палладий в «ювелирку» Азии

Росстандарт и Роскосмос начали
опытно-конструкторские работы
по созданию лазерного
локатора (дальномера),
который повысит точность
ГЛОНАСС за счет учета влияния
Луны на спутники системы. Его
планируется ввести в действие 
к 2017 году, – сообщил
генеральный конструктор
научно-производственной
корпорации "Системы
прецизионного
приборостроения" 
Виктор Шаргородский.

"Мы создаем локатор, который
будет принимать сигналы, отражен-
ные от установленных на Луне лазер-

ных отражателей. В результате учета
влияния Луны, точность ГЛОНАСС уве-
личится с 3,5 м, как сейчас, до 60 см",
– отметил он.

В.Шаргородский пояснил, что ла-
зерные отражатели установили на по-
верхности Луны, обращенной к
Земле, американские астронавты и
советские луноходы. Они представ-
ляют собой небольшие призмы, сво-
бодно помещающиеся на ладони, но
способные вернуть обратно каждый
фотон, приходящий со стороны
Земли. Причем, точно в ту точку, от-
куда он послан. "Сигнал будет послан
с локатора, пройдет расстояние до

Луны в 400 тысяч км и вернется об-
ратно с точностью до 3 мм", – пояснил
конструктор.

«Спутники ГЛОНАСС вращаются
не вокруг центра Земли, а вокруг
центра масс системы Земля-Луна, –
добавил он. – Влияние естественного
спутника огромно. Оно выражается не
только в несколько метровых прили-
вах, но и приводит к поднятию почвы на
высоту до дециметра. А значит – из-
меняет координаты наземных пунктов
корректировки сигнала, что и вносит
искажение в работу системы ГЛО-
НАСС".

Финансирование создания локатора
включено в федеральную целевую про-
грамму по совершенствованию ГЛО-
НАСС. Прибор установят в недавно
построенном Алтайском лазерном
центре.

Наряду с американской GPS ГЛО-
НАСС является глобальной навигацион-
ной системой, способной определять
координаты объекта на всей поверхно-
сти Земли. Она начала функциониро-
вать в региональном режиме в 2008
году, покрыв всю территорию России.
А в 2010 году стала глобальной. В ее со-
ставе – 28 спутников.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ    Н.Михальченко

Точность ГЛОНАСС зависит от Луны

На старте – мощный исследовательский реактор
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С
пециалисты института разра-
батывают идею плавучего го-
рода в течение нескольких

последних лет. Одновременно
они с помощью Интернета ведут
среди заинтересованных лиц
сбор денег на свой проект.

Созданная ими концепция
подобного города основывается
на ряде положений. Так, он дол-
жен состоять из квадратных мо-
дулей площадью в 50 квадратных
метров. Строительство каждого
обойдется в 15 млн долларов. На
блоке из 11-ти подобных моду-
лей-платформ будет возводиться
здание, которое имеет жилые
квартиры, а также служебные и
общественные помещения.
Квадратный метр жилья в подоб-
ном доме обойдется покупателю
в 5425 долларов.

Количество жильцов в блоке
будет составлять от 225 до 300 че-
ловек. При этом остается еще

место для отеля на 50 мест. Стои-
мость блока – 170 млн долларов.

"Плавучий город будет авто-
номным политическим и социаль-
ным образованием, с собственной
экономикой и налогами", – утвер-
ждают сотрудники Институт мор-
ских поселений. Сейчас они ведут
подготовку соответствующего
международного соглашения, ко-
торое устанавливает юридический
статус подобных городских обра-
зований.

Не исключено, что первый пла-
вучий город расположится вблизи
государства, которое подпишет со-
ответствующее соглашение с его
официальными представителями.
По сообщению радиостанции Кей-
пи-си-си, сейчас идут предвари-
тельные консультации с рядом
островных государств Тихого
океана на предмет создания по-
добного города.

ЛОС-АНДЖЕЛЕС В.Макарчев ОТ
КР
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Защита для спутников

Ирландские ученые разрабатывают специальное покрытие для кос-
мических аппаратов, способное выдерживать огромные нагрузки и
сверхвысокие температуры.

В компании "Энбио" (EnBio) надеются уже к 2017 году "довести
до ума" специальный жаропрочный материал нового поколения, по-
лучивший название "Кобласт" (CoBlast). Данная технология осно-
вана на напылении с помощью новых технологий микроскопических
слоев специального титанового сплава на поверхность космических
кораблей.

Как ожидается, впервые "Кобласт" получит применение на спут-
нике Solar Orbiter Европейского космического агентства (ЕКА). С 2018
года этот космический аппарат будет выполнять детальные измерения
внутренней гелиосферы и зарождающегося солнечного ветра с ре-
кордно малого расстояния до Солнца (примерно 43 млн км). Немало-
важными будут также наблюдения за полярными областями светила.

ДУБЛИН В.Шилов

Будем строить на Марсе
с помощью 3-D принтеров
Песок Марса может послужить строительным материа-
лом для возведения исследовательских баз. Это станет
возможным в том случае, если окажутся успешными экс-
перименты, проводимые в Центре космических полетов
имени Маршалла в Хантсвилле (штат Алабама).

Там проводят эксперименты с 3-D принтером, который должен изго-
товлять конструкции для герметически закрытых и устойчивых к воздей-
ствию радиации укрытий. Рабочим материалом для этого должен стать
песок, который сейчас носит ветром по поверхности Марса. Специалисты
в Хантсвилле уже начали попытки изготовить с помощью принтера сег-
менты полусферических конструкций из материала, имитирующего по со-
ставу марсианский песок.

Если астронавты достигнут Марса, – отмечают специалисты, – то они,
возможно, выживут в пути, благодаря пицце, изготовленную с помощью про-
довольственного 3-D принтера для долговременных космических полетов.
Сейчас такой прибор разрабатывается исследователями в штате Техас.

Первая проба 3-D принтеров в условиях микрогравитации уже состоя-
лась в декабре прошлого года, когда американский астронавт Барри Уил-
мор на борту МКС получил с Земли компьютерную программу, с помощью
которой экспериментальный принтер за 3 часа "напечатал" торцовую от-
вертку, используя разогретый пластик. Таким образом было изготовлено
в общей сложности 25 различных предметов. Сейчас они уже доставлены
на Землю и в ближайшие дни специалисты НАСА тщательно изучат их, об-
ращая внимание в том числе и на то, как слиплись в условиях микрогра-
витации накладывавшиеся последовательно 7-миллиметровые слои
пластика.

В теории, модернизированные принтеры можно будет в будущем до-
ставлять к месту исследований еще до того, как туда прибудут люди. Они
создадут посадочные площадки, дороги и укрытия. Они, возможно, даже
смогут изготовлять рабочие копии самих себя или же самоконструирую-
щихся роботов. Самовоспроизводящийся 3-D принтер, который будет
производить новые, улучшенные копии, сейчас разрабатывают в британ-
ском университете Бата.

НЬЮ-ЙОРК И.Борисенко

Под водой как на автомобиле
Технологии, облегчающие парковку автомобилей компании "Ниссан"

(Nissan Motor Co.) будут использованы при создании нового беспилотного
подводного аппарата.

Разработанная концерном система за счет установленных по всему
кузову датчиков позволяет получать 3D-изображение автомобиля, а также
окружающих его объектов. И выводить его на встроенный в консоль дис-
плей. Благодаря этому водитель при парковке может контролировать все
пространство вокруг машины, в том числе – и "слепые зоны".

По мнению специалистов Японского агентства геолого-морских наук
и технологий (JAMSTEC), эта система может быть полезна и при создании
нового беспилотного батискафа, поскольку в значительной степени упро-
стит управление им под водой. Ожидается, что первый тестовый аппарат
будет сконструирован к 2018 году. Он будет способен погружаться на глу-
бину от 3 до 7 тыс. метров. А основной областью его применения станет
геологическая разведка морского дна и поиск природных ископаемых.

Благодаря установке системы кругового обзора, применяемой в ав-
томобилестроении, японские специалисты смогут получать объемное
изображение батискафа и пространства вокруг него. Это позволит избе-
жать возможных столкновений с различными объектами на дне океана и
сделает процесс сбора данных более эффективным.

ТОКИО А.Заврачаев

Для решения бытовых проблем
Фирма "Текстиль энержи" (Textil Energy) из испанской Валенсии пока

не гонится за крупными контрактами. Задачей основавших ее выпускников
Валенсийского политехнического университета является решение повсе-
дневных проблем людей.

Сейчас они разработали легкую и адаптируемую к выгнутым поверх-
ностям солнечную батарею, которую намерены устанавливать на козырьки
и зонты уличных веранд баров и ресторанов. Зачем? Чтобы посетители,
пока пьют кофе, могли бы поставить на зарядку свой мобильный телефон.

Как считает один из разработчиков Хуан Деметрио Чильярон, это изоб-
ретение, несомненно, придется по вкусу посетителям. А владельцам баров
и ресторанов позволит привлечь дополнительных клиентов. К тому же
установка батарей не требует крупных капиталовложений, а фирма пре-
доставляет 15-летнюю гарантию их безаварийной работы.

Основатель фирмы Хуан Торибио утверждает, что своими изобрете-
ниями она приближает возможность использования любым человеком пе-
реносной установки, собирающей солнечную энергию.

МАДРИД А.Черносвитов

Арктика может остаться без льдов?
Уже к 2040 году Северный Ледовитый океан может в летний период

полностью освобождаться от ледяного покрова, – считают специалисты
Национального управления США по исследованию океана и атмо-
сферы.

По их словам, минувшей зимой в Арктике было меньше льдов, чем
в любой другой год за все время наблюдений со спутников. Вместе с
тем климатолог из либертарианского Института им. Катона в США Чип
Клаппенбергер выразил сомнение в обоснованности нынешнего про-
гноза.

Он также подчеркнул, что "подобная ситуация не должна вызывать
особой тревоги, поскольку имеется множество доказательств того, что
в прошлом такое уже бывало. И при этом белые медведи и вся осталь-
ная живность там умудрялась выживать".

Со ссылкой на "ряд недавних исследований" ряд специалистов
утверждает, что 6-7 тыс. лет назад был период, когда Крайний север
планеты мог время от времени освобождаться от льдов.

ВАШИНГТОН А.Шитов

Создается реактор 3-го поколения
Китайская CNNC (Китайская национальная атомная корпорация)

объявила о строительстве первого ядерного реактора третьего по-
коления собственной разработки ACP1000.

Как сообщил генеральный директор CNNC Цянь Чжиминь, более
20 стран по всему миру уже выразили свою заинтересованность реак-
тором ACP1000. По его словам, сейчас общей тенденцией для китайских
предприятий является налаживание сотрудничества с иностранными
партнерами. "Китай и китайские компании стремятся к углублению со-
трудничества с Россией для того, чтобы продвигать передовые атомные
технологии по всему миру", – подчеркнул глава корпорации.

К настоящему времени CNNC заключила соглашения на поставку
ACP1000 в Пакистан и Аргентину. "Стоимость одного ACP1000 может
варьироваться в зависимости от условий конкретной сделки. В сред-
нем она составит порядка 30 млрд юаней (около 4,9 млрд долла-
ров)", – сообщил Цянь Чжиминь.

ACP1000 – водо-водяной ядерный реактор, который является ка-
чественно новым продолжением линейки CNP – первых атомных ре-
акторов КНР собственной разработки, созданных с использованием
французских технологических решений.

ПЕКИН                                                                                                               Р.Баландин

К
ак рассказал один из авторов
разработки – профессор
Марку Антониу Тринидади

– к мысли начать исследования
консервoирующих способно-
стей жабутикабы ученые при-
шли под влиянием изменений в
предпочтениях потребителей.
Сегодня многие из них в заботе
о здоровом питании придир-
чиво изучают этикетки с соста-
вом и энергетической
ценностью продуктов. И не
приветствуют большое содер-
жание искусственных красите-
лей и консервантов.

"Искусственные консер-
ванты, если их правильно при-
менять, прямого вреда
здоровью нанести не могут. Но
потребитель, если у него есть
выбор, сегодня готов заплатить
дороже за полностью натураль-
ные продукты", – подчеркнул
ученый.

Разработанный в УСП кон-
сервант уже опробовали в деле.
Так, вареная колбаса с его до-
бавлением прекрасно выдер-
жала двухмесячное хранение
при температуре 4 градуса
Цельсия. При этом ее качество
не пострадало. Более того, кол-
баса отличалась более нежным
вкусом по сравнению с обыч-
ным заводским продуктом.

Правда, цвет фарша при
применении консерванта из
жабутикабы несколько изме-
няется – становится темнее.
Как поясняют ученые, измене-
ние окраски прямо связано с
особенностями плодов жабути-
кабы, которые по цвету напоми-
нают всем хорошо известную
черную смородину, а по вкусу
– очень спелую черемуху. В
УСП уверены, что полученный

продукт будет востребован пи-
щевой промышленностью.

В самой Бразилии никому не
надо объяснять, что такое жабу-
тикаба, и с чем ее едят. Из пло-
дов так называемого
бразильского виноградного де-
рева здесь делают желе, марме-
лад, соки. Есть любители и вина
из жабутикабы. Широко приме-
нение жабутикаба нашла в на-
родной медицине. Отвар
высушенных кожиц плодов ис-
пользуют как средство от астмы
и ангины. Лечат жабутикабой
также дизентерию.

Жабутикаба – это вечнозе-
леное дерево, которое достигает
в высоту 10-12 метров. Глянце-
вый темно-фиолетовый плод с
довольно крупной косточкой
имеет полупрозрачную сочную
мякоть. В размере может быть с
хорошую черешню. Плоды рас-
тут гроздьями на стволах и глав-
ных ветвях.

В Бразилии и ряде стран
Южной Америки жабутикабу
выращивают в коммерческих
целях. Однако распространение
в мире этой интересной куль-
туры сдерживается по целому
ряду причин. Дерево растет
очень медленно, совершенно не
переносит заморозков. Да и
плоды после сбора хранить
долго нельзя.

Поэтому в умеренных широ-
тах со специфическим чуть вя-
жущим вкусом жабутикабы
можно познакомиться только в
мармеладе и желе. Или вине и
настойках, если их привезут от-
куда-нибудь из Южной Аме-
рики.

И.Варламов
РИО-ДЕ-ЖАНЕЙРО

М
ИР

«Вулкан» – их ответ нам и на Земле
Имя Вулкана – бога огня и покровителя кузнечного ре-
месла в древнеримской мифологии – получила новая
американская ракета-носитель, которая примерно
через 10 лет должна широко использоваться в кос-
мической программе США, – объявил, выступая на
ежегодном Космическом симпозиуме в Колорадо-
Спрингс, глава компании "Юнайтед лонч эллайэнс"
(Ю-Эл-Эй) Тори Бруно.

Беспилотники размером с пчелу
Евросоюз намерен стать мировым лидером в ис-
пользовании гражданских беспилотных летатель-
ных аппаратов, – заявил, представляя инициативу
Еврокомиссии по стандартизации законодательства
в области использования гражданских беспилотных
летательных аппаратов (БПЛА), заместитель пред-
седателя Еврокомиссии, еврокомиссар по вопро-
сам транспорта Сийм Каллас.

На высоте 36 тысяч километров
В стремлении обеспечить Поднебесную "самой
чистой энергией", а заодно – и решить проблему
нехватки энергетических мощностей Китай плани-
рует создать солнечную электростанцию на вы-
соте 36 тыс. км над земной поверхностью, –
сообщило агентство Синьхуа.

Перед угрозой дефицита воды
Эксперты предполагают, что в 2050 году населе-
ние планеты достигнет 9 миллиардов человек. Как
прокормить их? Последствия изменения климата
приведут к сокращению водных запасов во многих
регионах, особенно – в развивающихся странах, –
предупредили ФАО и Всемирный водный совет
(ВВС) в совместном экспертном докладе.

Вареная колбаса стала «долгожителем»
Новое применение тропическим плодам жабути-
кабы нашли ученые бразильского Университета
Сан-Паулу (УСП). Они получили из кожицы пло-
дов, содержащей большое количество танина,
пищевой консервант, пригодный для применения
в промышленных масштабах.

С
пециалисты компании со-
общили, что максимальная ско-
рость поезда из семи вагонов

поддерживалась в течение 19 се-
кунд. Они же заявили, что ны-
нешний рекорд – не предел
возможностей японского маг-
лева. «Мы рассчитываем уже в
ближайшее время разогнать со-
став до 600 км/ч", – отметили в
JR Tokai.

Предыдущий рекорд скорости
был установлен на той же тестовой
трассе в декабре 2003 года и соста-
вил 581 км/ч.

Работа по созданию маглева на-
чалась в Японии еще в 70-е годы
прошлого века. Однако только в
2011 году власти одобрили план

строительства первой коммерче-
ской линии поездов на магнитной
подушке. Проект стартовал в ми-
нувшем году. Новейший скорост-
ной путь должен соединить Токио
и город Нагоя к 2027 году. Ожида-
ется, что расстояние между двумя
населенными пунктами в 286 км
поезда смогут преодолевать всего
за 40 минут. Нынешние японские
поезда "Синкансэн" способны про-
ходить ту же дистанцию за один
час и 18 минут.

Строительство линии для маг-
лева между Токио и Нагоей обой-
дется компании JR Tokai в 5,5 трлн
иен (46,2 млрд долларов). К 2047
году эту линию собираются про-
длить до третьего крупнейшего го-

рода Японии – Осака. В этом слу-
чае ее общая длина достигнет 515
км. Поездка будет занимать всего
67 минут, в отличие от 2 часов и 25
минут, которые приходится тра-
тить на дорогу между столицей и
этим городом сейчас.

В JR Tokai ранее отмечали, что
проезд на суперэкспрессе от Токио
до Нагои обойдется примерно в 15
тыс. иен (около 126 долларов), что
сравнимо с нынешними ценами на
билеты на поезда "Синкансэн".
При этом в компании признали, что
проект маглева вряд ли окупится за
первые годы.

Потому в JR Tokai рассчиты-
вают на сохранение высокого пас-
сажиропотока на линиях
"Синкансэн", которые считаются
самыми оживленными линиями
скоростных поездов в мире. Со-
ставы в среднем движутся со ско-
ростью 280 км/ч с интервалами до
пяти минут. Услугами "Синкансэн"
пользуется более 930 тыс. человек
ежедневно.

ТОКИО Я.Макаров

Рекорд скорости на магнитной подушке

Веб-страница о научных достижениях
В КНДР создана новая веб-страница, посвященная научным и тех-

ническим достижениям. Как сообщает информационное агентство
ЦТАК, она привлекает внимание как представителей научных кругов,
так и рабочих, сельских кооператоров и школьников.

Размещенные на веб-странице материалы информируют читателей
о новейших технических разработках, основных тенденциях в развитии
медицины, мерах по защите окружающей среды. Подписчики имеют
возможность познакомится с видео-клипами, рассказывающими об
основных научных открытиях. Получить доступ к этой странице можно
с мобильного телефона, число пользователей которых в КНДР посто-
янно растет.

В стране набирает популярность и веб-страница, предназначенная
для домохозяек, которые считают ее весьма полезной для повышения
своего кулинарного мастерства. На сайте содержится множество ре-
цептов, советы по приготовлению блюд, подробные описания процес-
сов готовки. 

ПХЕНЬЯН                                                                                                                    Ю.Сидоров

Чтобы заплатить, покажи лицо
В финских кафе в 2015 году протестируют техно-
логию распознавания лица для оплаты счетов.
Эксперимент, программу которого разработала
хельсинкская компания Uniqul Oy, затронет весь
столичный регион.

Плавучему городу –
политическую автономию
Расположенный в Сан-Франциско Институт морских
поселений ведет подготовку к международному
юридическому оформлению и строительству пер-
вого в мире плавучего города. По сообщению ра-
диокомпании Кей-пи-си-си (KPCC), "новый вид
человеческого обитания на морских просторах
может появиться уже к 2020-ому году".

данного гигантами авиакосмиче-

ской промышленности США –

корпорациями "Боинг" и "Лок-

хид-Мартин". По его словам, со-

трудники компании предложили

около 400 различных названий. А

при определении победителя

был учтен примерно 1 млн голо-

сов. Среди финалистов были и

такие названия, как "Галактика-

1" и "Зевс".
В настоящее время Ю-Эл-Эй

по заказам коммерческих компа-
ний и американского правитель-
ства осуществляет пуски ракет
из семейств "Атлас" и "Дельта".
Им на смену примерно к 2024
году и должен прийти носитель
следующего поколения. Как за-
явил Т.Бруно, его первый испы-
тательный полет может
состояться уже в 2019 году.

Начиная с прошлого года для
первой ступени "Вулкана" разра-
батываются новые маршевые
двигатели, работающие на сжи-
женном метане. Они же будут
установлены на ракете "Атлас-5"
вместо российских кислородно-
керосиновых РД-180 производ-
ства предприятия "Энергомаш".
Делают их совместно Ю-Эл-Эй и
фирма "Блю ориджин", принад-
лежащая основателю торговой
интернет-компании "Амазон"
миллиардеру Джеффу Безосу.

Т.Бруно подтвердил, что
партнеры рассчитывают создать
новый двигатель примерно
через пять лет. По их замыслам,
он должен пройти полномас-
штабную проверку уже в 2016
году и впервые послужить в ка-
честве «рабочей лошадки» для
запуска ракеты в 2019-м. Кон-
сорциум, учрежденный "Боин-
гом" и "Локхид-Мартином",
заключил также соглашение о
разработке нового двигателя с
компанией "Аэроджет-Рокет-
дайн". Это – запасной план на
случай, если у "Блю ориджин"
возникнут какие-то проблемы.

Первая ступень "Вулкана"
разрабатывается в двух вариан-
тах – диаметром 4 и 5 метров.
Как заявил Т.Бруно, установка на
пятиметровую ступень двух мар-
шевых двигателей вместе с
шестью твердотопливными
ускорителями позволит сделать
всю систему значительно мощ-
нее, чем нынешняя тяжелая
"Дельта-4". Ступень диаметром
4 метра будет дополняться че-
тырьмя твердотопливными уско-
рителями.

Сначала "Вулкан" будет ис-
пользоваться в конфигурации со
второй ступенью "Центавр", при-
меняемой на некоторых носите-
лях из семейства "Атлас". Позже
она будет заменена на принци-
пиально новую конструкцию.
Новый двигатель будет также
установлен на разгонном блоке.
Идти к достижению этой цели Ю-
Эл-Эй намерен в соответствии с
"дорожной картой", на которой
четко обозначены все основные
этапы проекта.

Раскрыть его общую стои-
мость Т.Бруно отказался, но на-
помнил известные экспертные
оценки, согласно которым на
разработку нового ракетного
двигателя потребуется 1 млрд
долларов, а на новый носитель –
еще столько же. Он также за-
явил, что пуск "Вулкана" обой-
дется заказчикам в 100 млн
долларов. Это примерно в пол-
тора раза меньше, чем цена
"Атлас-5". Столько же стоит сей-
час запуск российского "Про-
тона".

По замыслу разработчиков,
значительно снизить стоимость
ракеты позволит многоразовое
использование двигателя пер-
вой ступени. Отработав свое, он
будет возвращаться на землю на
парашюте. В воздухе его будет в
буквальном смысле сначала ло-
вить, а затем плавно опускать в
заданное место вертолет.

Глава компании сообщил, что
"для нового носителя будут соз-
даны два стартовых комплекса
на восточном и западном побе-
режьях страны". Они будут но-
сить универсальный характер.
Иными словами, полностью под-
ходить для запуска "Вулкана" вне
зависимости от установленной
на него полезной нагрузки – будь
то космический корабль или во-
енный спутник.

"Эта система позволит выво-
дить на околоземную орбиту
любые аппараты и может быть
использована для того, чтобы
обеспечить постоянное присут-
ствие человека в космосе", – за-
явил Т.Бруно. "Чем больше у нас
будет возможностей в космосе,
тем больше у нас будет возмож-
ностей и на Земле", – считает ру-
ководитель Ю-Эл-Эй.

ВАШИНГТОН И.Лебедев

пример, таких катастроф, как на-

воднения. Дроны могут быть

любой формы и размеров. В бу-

дущем они, возможно, смогут

доставлять вам книги из ваших лю-

бимых интернет-магазинов", –

отметил еврокомиссар.

Вместе с тем он добавил, что

"многих людей, в том числе – и

меня, беспокоят вопросы без-

опасности и сохранения тайны

частной жизни при применении

подобных устройств".

Вместе с тем С.Каллас под-

черкнул, что речь идет исключи-

тельно о машинах, находящихся

под контролем человека, а не о

полностью автоматических систе-

мах. "Кто-то, где-то должен дер-

жать в своих руках джойстик", –

добавил он.

Еврокомисар также отметил,

что индустрия гражданских бес-

пилотников будет активно разви-

ваться. И уже в ближайшие 10 лет

достигнет 10% от общего объема

европейского рынка авиауслуг.

Считается, что попытку соз-

дать беспилотный летательный

аппарат предприняли еще в на-

чале 20-го века братья Райт –

сразу же после успешного по-

лета своего первого самолета.

Во второй половине прошлого

века с расширением возможно-

стей радиотехнологий началось

активное развитие БПЛА. Пер-

выми оценили преимущество

дронов военные. Такие аппараты

использовались ими в качестве

летающих мишеней, а также для

нанесения ударов по целям про-

тивника и для разведки.

В настоящее время многие

страны мира либо уже обзаве-

лись, либо активно создают парк

беспилотных летательных аппара-

тов. Дроны могут быть малень-

кими, размером с пчелу, как,

например, аппараты семейства

Робоби (RoboBee), которые были

недавно представлены британ-

скими учеными. Летают эти мини-

дроны при помощи крыльев,

которые совершают до 120 взма-

хов в минуту.

Есть и дроны-гиганты – такие,

как американский летательный

аппарат "Тритон" (Triton MQ-4C).

Размах его крыльев – почти 40

метров. Полезная нагрузка дро-

нов в зависимости от размера

может колебаться в пределах от

нескольких граммов до несколь-

ких тонн. Один из самых длитель-

ных полетов беспилотников

состоялся в 2010 году. Европей-

ский самолет на солнечных бата-

реях "Зефир" пробыл в воздухе

около 2 недель.

Для частного использования,

как предполагают специалисты,

наибольшей популярностью

будут пользоваться аппараты с

вертикальным взлетом и посад-

кой. Такие дроны могут быть по-

хожи на обычные вертолеты.

Кроме того, в сегменте доставки

коммерческих грузов будут вос-

требованы мультикоптеры – ле-

тательные аппараты с 4, 6 и даже

8 небольшими горизонтальными

винтами. Один из крупных интер-

нет-магазинов уже заявил, что

рассматривает возможность ис-

пользования таких машин для до-

ставки товаров.

А.Токарев, Д.Дубровин

БРЮССЕЛЬ

людей на Луне и проект Между-
народной космической станции.
Это будет самый крупный объект,
созданный человечеством в кос-
мосе".

Суть проекта заключается в
выводе на геостационарную ор-
биту супер-корабля с огромными
солнечными батареями. Генери-
руемая ими энергия будет пере-
даваться в виде микроволн или с
помощью лазеров на располо-
женную на Земле принимающую
станцию. Саму идею описал в
одном из своих романов в 1941
году американский фантаст
Айзек Азимов. Задачу преобра-
зования солнечной энергии в
электрическую для питания дви-
гателей космического корабля
ставил еще в конце 20-х годов
прошлого века один из пионеров
отечественного ракетостроения
Валентин Глушко.

"Экономически жизнеспособ-
ная космическая солнечная стан-
ция будет действительно
огромной. Общая площадь ее
солнечных панелей может дости-
гать 5-6 кв. километров", – заявил
93-летний член Академии наук
Китая Ван Сицзи. Это примерно в
двенадцать раз больше пекин-
ской Тяньаньмэнь – самой об-
ширной в мире площади. Как
полагает китайский академик,
станция будет видна с Земли в
ночное время.

"Тот, кто первым овладеет со-
ответствующими технологиями, в
дальнейшем будет способен
контролировать и энергетиче-
ский рынок", – считает академик.

По его словам, преимущество
Космической солнечной станции
– способность работать вне зави-
симости от времени суток и от
погоды. Другой член Китайской
академии инженерных наук Дуань
Баоянь пояснил, что солнечная
станция в космосе может давать
электроэнергии в десять раз
больше в расчете на единицу
площади, чем любой аналогич-
ный наземный объект. Сеть таких
станций могла бы стать выгод-
ным аналогом традиционных
энергоносителей.

В КНР работы в этом направ-
лении ведут несколько центров
и университетов. В 2010 году
ряд ученых и видных китайских
инженеров подготовили доклад,
в котором отметили целесооб-
разность создания первой на-
циональной экспериментальной
Космической солнечной станции
к 2030 году. А к 2050 году – соот-
ветствующего коммерческого
орбитального объекта. Выполне-
ние этой задачи в первую оче-
редь зависит от уровня развития
технологий по передаче электро-
энергии на большие расстояния.

Китаю также предстоит разра-
ботать мощную ракету-носитель,
способную выводить на орбиту
крупные объекты, признают ки-
тайские эксперты. Ведь расчет-
ный вес будущей Космической
солнечной станции под китай-
ским флагом превысит 10 тыс.
тонн. Сложной представляется и
задача создания сверхтонких
солнечных панелей.

Пока же к 2020 году КНР пла-
нирует создать собственную
полноценную пилотируемую
космическую станцию.

ПЕКИН А.Кириллов

сектор увеличить инвестиции с
целью обеспечить устойчивое
производство сельскохозяйствен-
ной продукции.

"Мы считаем, что мировые ли-
деры могут гарантировать доста-
точное количество и должное
качество воды для обеспечения
продовольственной безопасности
к 2050 году", – заявил на 7-ом Все-
мирном водном форуме в Тэгу
(Южная Корея) президент ВВС Бе-
недито Брага.

"Водные ресурсы уже испыты-
вают на себе давление растущих
потребностей. Положение усу-
губляются слабостью управления
и недостаточным инвестирова-
нием", – отметила и заместитель
генерального директора ФАО
Мария Хелена Семедо.

К 2050 году необходимо будет
произвести на 60% (а в развиваю-
щихся странах – на 100%) больше
продовольствия, чтобы прокор-
мить растущее население мира.
Сельское хозяйство, по-преж-
нему, будет крупнейшим потре-
бителем воды: во многих странах
на него приходится примерно две
трети и более воды, поступающей
из рек, озер и водоносных гори-
зонтов, подчеркивается в доку-
менте.

В настоящее время дефицит
водных ресурсов затрагивает
более 40% людей в мире. И эта
доля к 2050 году достигнет двух
третей.

Это в значительной степени
происходит вследствие чрезмер-
ного потребления воды для про-
изводства продовольствия и
ведения сельского хозяйства. На-
пример, в крупных районах
Южной и Восточной Азии, на
Ближнем Востоке, в Северной
Африке, Северной и Центральной
Америке используется больше
подземных вод, чем пополняются
их запасы естественным образом,
отмечает ФАО.

Последствия глобального по-
тепления, в том числе – такие экс-
тремальные погодные явления,
как засухи и циклоны, будут иметь
большое влияние на сельское хо-
зяйство и водные ресурсы. Гор-
ные районы обеспечивают до 80%
мировых запасов водных ресур-
сов. Но продолжающаяся дегра-
дация ледников в результате
изменения климата ставит под
угрозу существование этих источ-
ников в будущем.

Леса, с другой стороны, одно-
временно и забирают воду, и
обеспечивают этот ресурс – по
крайней мере, треть крупнейших
городов мира получает значитель-
ную часть питьевой водой из лес-
ных районов.

Документ призывает к уве-
личению инвестиций в улучшение
водохранилищ, повторное ис-
пользование сточных вод, а
также в научные исследования,
способствующие созданию более
устойчивых сельскохозяйственных
систем для мелких фермеров.

РИМ А.Букалов

"Название "Вулкан" было вы-

брано по результатам голосова-

ния в Интернете", – сообщил

руководитель консорциума, соз-

"Гражданские беспилотники
могут проводить мониторинг ав-
тодорог, а также использоваться
при ликвидации последствий, на-

"Если этот проект будет ус-
пешно реализован, – считают
специалисты, – он превзойдет
по своим масштабам американ-
скую программу "Апполон" (Ap-
polo Flight Project) по высадке

В документе "На пути к буду-
щему без дефицита воды и про-
довольствия" международные
организации призывают госу-
дарственных деятелей и частный

«Предварительное тестирование
системы практически завер-
шено», – сообщил глава ком-

пании Оскар Туутти. В Uniqul
полагают, что их изобретение по-
может значительно ускорить сам
процесс продажи. Его дорабаты-
вали в течение двух последних лет,
чтобы как можно лучше приспосо-
бить к нуждам пользователей.

"Приложение распознает поку-
пателя на основании геометриче-
ских пропорций его лица. Все, что
человеку нужно сделать, когда он
что-либо покупает при помощи
программы, так это просто нажать
кнопку «ОК» на приборе, установ-
ленном в помещении. Камера смо-
жет распознать лицо на
расстоянии 3-4 метра, специально
смотреть в нее для этого нет не-
обходимости. Она может разли-
чить даже близнецов", – пояснил
О.Туутти.

После этого программа по био-
метрическим данным находит
пользователя в своей базе и сни-
мает деньги за покупку с карты
клиента. Этот процесс, уверяют в
компании, займет не более пяти се-
кунд – столько же времени
обычно тратится только на то,
чтобы достать бумажник из сумки.
Перед этим пользователю нужно
будет создать в программе собст-
венный аккаунт и заплатить сер-
висный сбор за подписку в размере
до 7 евро ежемесячно.

Авторы подчеркивают, что их
приложение не имеет аналогов в
мире. Оно позволяет не носить с
собой кошельков с наличными и
кредитных карт, чтобы особенно
удобно, например, при походе на
пляж.

Планируется, что опция распо-
знавания лиц будет встроена в си-
стему регистрации платежей в ряде
финских кафе. Кроме того, ей за-
интересовалась иностранная торго-
вая сеть, название которой пока не
разглашается.

ХЕЛЬСИНКИ Н.Бурмистрова

В японской префектуре Яманаси установлен новый
мировой рекорд скорости для поездов на магнитной
подушке (маглев). Как сообщила железнодорожная
компания JR Tokai ("Джей-ар Токай"), тестовый 
состав в ходе испытаний на 18-километровом 
полигоне смог развить 590 км/час.
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Большая часть детей
будет отдыхать 
в лагерях "Артека"
бесплатно – 
за счет бюджетов
разных уровней. 
С российскими
регионам заключены
соответствующие
договоры. 
Побывать в "Артеке"
смогут победители
олимпиад, конкурсов,
отличники, – 
сообщил генеральный
директор
Международного
детского центра
"Артек" 
Алексей Каспржак.

П
о его словам, детский центр
намерен получать выгоду, в
первую очередь, от реали-

зации одежды с логотипом
"Артека", которая будет прода-
ваться во всех магазинах
Bosco ("Боско"). Кроме того,
лагерь будет дистанционно
предоставлять платные обра-
зовательные услуги. "Артек"
может работать не только оф-

лайн, когда дети здесь, но и он-
лайн", – считает директор.

Одним из источников дохо-
дов "Артека" должна стать
продажа путевок: сейчас без
льгот реализуются лишь 5% из
них. Стоимость коммерческой
путевки составит порядка 65
тысяч рублей. При этом рас-
считана она на иностранцев.
"Коммерческая путевка ориен-
тирована на иностранцев, по-
тому что российское
правительство не должно пла-
тить за них, – пояснил
А.Каспржак.

Конкурс на поставку формы
для артековцев выиграла ком-
пания Bosco ("Боско"). Сумма
контракта на 2015 год состав-
ляет порядка 140 млн рублей.

"У нас будет новая форма
от "Боско", которую пошили
специально для нас, – продол-
жил А.Каспржак. – Она уже
здесь, она уже приехала. Ее
очень много, разной. В ней
много чего интересного. И для
детей, и для вожатых". Но при
этом уточнил А.Каспржак, за-
бирать форму из лагеря домой
дети не смогут. Зато такие же
комплекты одежды можно
будет купить в любом мага-
зине "Боско".

"У ребенка должно быть две-
три футболки, должны быть
шорты, штаны, ремни, кепки,
кофточки, куртки – много

всего. У вожатых также будут
полные комплекты, – добавил
директор "Артека". – Мне
нужно, чтобы форма была
узнаваемая, чтобы продавалась
за территорией "Артека".

В рамках контракта "Боско"
также поставит в "Артек" по-
стельное белье и другие при-
надлежности. Стирать и
обслуживать форму также
будет "Боско" со своими под-
рядчиками. А.Каспржак со-
общил, что артековский
бытовой комбинат не обнов-
лялся многие годы и требует
вложений в модернизацию в
размере более 200 млн рублей.
"Я считаю, что эти деньги тра-
тить не надо. Нужно заказать
услугу на стороне, чтобы про-
фессионалы занимались
своим делом и создавали нор-
мальные прачечные, химчи-
стки и так далее", –
подчеркнул он.

В этом году "Артек" плани-
рует принять порядка 20 тысяч
детей. Летом международный
детский центр отметит свое 90-
летие.
ГУРЗУФ А.Коновалов

ППААННООРРААММАА
Городам 
трудовой 
доблести

Накануне 70-летия Победы в
Великой Отечественной войне
звание "Город трудовой добле-
сти и славы" присвоено Челя-
бинску и Магнитогорску, а также
Закаменску, Новосибирску и
Электростали, – сообщили в
Межгосударственном союзе го-
родов-героев.

Во время Великой Отече-
ственной войны Челябинск назы-
вали Танкоградом. После
объединения мощностей мест-
ного тракторного завода с эва-
куированными ленинградским
Кировским и Харьковским мото-
ростроительным, производство
переключилось на массовый вы-
пуск танков. Кроме того, пред-
приятия города в годы войны
производили дизель-моторы,
боеприпасы, электрооборудова-
ние для боевых машин, брониро-
ванные стекла для самолетов и
другую продукцию.

Магнитогорский металлурги-
ческий комбинат (ММК) стал
одним из крупнейших арсеналов
по снабжению армии боеприпа-
сами и вооружением. Каждый
третий снаряд и броня каждого
второго танка были сделаны из
магнитогорской стали. Более 30
тысяч работников ММК награж-
дены медалью "За доблестный
труд в Великой Отечественной
войне 1941-1945 гг.".

ЧЕЛЯБИНСК А.Краснов

Оборонно-промышленные пред-
приятия Омской области построят па-
русно-экспедиционное судно
"Восток" для экспедиции в Антарк-
тиду. Яхта длиной 30 метров должна
отправиться в путешествие в 2020
году – к 200-летию открытия шестого
континента, – сообщил замминистра
промышленности, транспорта и инно-
вационных технологий региона Вита-
лий Савенков.

Инновационный проект поддер-
жан Русским географическим обще-
ством (РГУ) и спецпредставителем
президента РФ по международному
сотрудничеству в Арктике и Антарк-

тике Артуром Чилингаровым. "Идея
проведения научных исследований в
Арктике с помощью малых судов
поддерживается в Русском географи-
ческом обществе и очень перспек-
тивна, – отметил В.Савенков. –
Себестоимость одного дня работы
атомного ледокола и судна, подоб-
ного "Востоку", разнится в тысячу и
более раз".

По словам В.Савенкова, на ом-
ском судоремонтно-судостроитель-
ном заводе есть 35-метровый
стапель. После "доводки" и адаптации
проекта, судно будет максимально
укомплектовано отечественным обо-
рудованием и комплектующими.

В минпроме отметили, что к реа-
лизации проекта будут привлечены
такие гиганты ОПК, как "Омсктранс-
маш" (автобронетанковая и инже-
нерная техника), аэрокосмическое
объединение "Полет", головные раз-
работчики российских систем даль-
ней военно-морской и специальной
связи ОНИИП и "Иртыш", "Сибкрио-
техника" (космические и иные си-
стемы кондиционирования и
жизнеобеспечения), другие пред-

приятия машиностроительного и ра-
диоэлектронного профиля Омска.
Предполагаемая стоимость проекта
– 450 млн рублей.

"Восток" придет на смену яхте
"Сибирь", которая под командой пу-
тешественника Сергея Щербакова
совершила ряд океанических путеше-
ствий. В том числе – полярную "кру-
госветку" 2000-2001 годов со стартом
и финишем в Омске.

Заслуженный мастер спорта Рос-
сии С.Щербаков сообщил, что новая
парусно-дизельная яхта "Восток"
спроектирована в Санкт-Петербурге.
Ее длина – 30 м, ширина – 6,5, высота
парусной мачты 30 м, водоизмеще-
ние 100 тонн, она имеет два дизель-
ных двигателя. По насыщенности
оборудованием "Восток" – полноцен-
ная научно-исследовательская стан-
ция для работы в условиях
арктических морей.

Русская экспедиция под руковод-
ством Фаддея Беллинсгаузена и Ми-
хаила Лазарева на шлюпах "Восток" и
"Мирный" открыла Антарктиду 28 ян-
варя 1820 года. В походе участвовали
200 русских моряков.

ОМСК А.Петров

Как воспитать у детей правиль-
ное отношение к финансовым во-
просам? Попытку пролить свет на
механизм формирования у под-
ростков навыков ответственного
поведения предприняли сканди-
навские исследователи.

Так, профессор Универси-
тета Агдера (Норвегия) Эллен
Катрин Нихус проинтервьюиро-
вала с этой целью 500 школьни-
ков-девятиклассников и их
родителей. "Мы знаем, что эко-
номические привычки переходят
к детям от родителей, – со-
общила она. – Поэтому мы хо-
тели определить, какое именно
поведение родителей в макси-
мальной степени способствует
воспитанию экономической со-
знательности у детей".

Ключ к успеху, согласно выво-
дам ученого, – в умении родите-
лей добиться равновесия между
доверием и контролем в их отно-
шениях с детьми. В проведенном
исследовании она выделила три ос-
новные типа поведения родителей:
авторитетный, авторитарный и
беззаботный.

Так, авторитетное поведение
предполагает, как установление
родителями достаточно жестких
правил, так и восприимчивость к
мнению детей. Такие родители от-
носятся к своим чадам с теплом и
понимают их потребности. Подро-
стки, которым родители позво-
ляют принимать самостоятельные
финансовые решения, предъявляя
в то же время и определенные
требования, уверенно ориенти-

руются в финансовых вопросах и
лучше других готовы к взрослой
жизни.

Авторитарный стиль характе-
ризуется требовательностью и
контролем. Эти родители строги и
не терпят пререканий. Дети таких
родителей обычно склонны к чрез-
мерным тратам и не планируют
будущего.

Наконец, беззаботное отно-
шение отличается низкими требо-
ваниями к детям, но и их слабой
поддержкой. Такие родители эмо-
циональны, однако неспособны в
нужный момент проявить твер-
дость. Подросткам, воспитанным
в подобной среде, с трудом
даются напряженные усилия и дол-
госрочное планирование.

КОПЕНГАГЕН Н.Морозов

Главное – 
не потерять работу

В России вырос "индекс
счастья" и экономического оп-
тимизма, – таковы результаты
исследования "Евробарометр в
России", проведенного социо-
логами Российской академии
народного хозяйства и госу-
дарственной службы (РАНХиГС).

"Осенью 2014 года абсолют-
ного максимума достигли основ-
ные показатели субъективной
удовлетворенности населения.
"Индекс счастья" вырос с 50 (в
2012 г.) до 82 пунктов. Индекс
политического оптимизма - с 15
до 35. При падении доходов на-
селения на 10%, экономический
оптимизм вырос на 10%".

Ученые утверждают, что
резко сократились эмиграцион-
ные настроения. По их данным,
"доля людей желающих уехать за
границу на постоянное место жи-
тельство сократилась по сравне-
нию с 2013 г. в два раза (до 6%)".

Россияне не хотят радикаль-
ных политических изменений.
Большинство, 60%, считают, что
никакие преобразования стране
вообще не нужны, в принципе.

Впрочем, несмотря на рост
"индекса счастья", страхи в об-
ществе тоже присутствуют. "Ос-
новной страх населения - не
страх сокращения дохода, а
страх потерять работу", - утвер-
ждают эксперты. При этом они
отмечают "готовность терпеть
сокращение дохода в случае со-
хранения работы".

У ГАЗа новые
автобусы

"Группа ГАЗ" в 2015 году за-

пустит серийное производство

новых моделей автобусов. Речь

идет о моделях малого и сред-

него классов - "Вектор-3" и

ЛИАЗ-4292. Эти машины пред-

назначены для работы на

маршрутах с низким пассажи-

ропотоком. Обе модели рас-

считаны на городских

пассажироперевозчиков и

будут изготавливаться только

по заказу.

Модель "Вектор-3" выпол-

нена на шасси Isuzu и относится

к автобусам малого класса для

городских и пригородных пере-

возок (вместимость 33 пасса-

жира, включая 20 посадочных

мест). ЛИАЗ-4292 представ-

ляет собой низкопольный авто-

бус, вмещает 75 пассажиров,

включая 18 посадочных мест и

одно место для перевозки ма-

ломобильных пассажиров.

М.Селиванов 

НИЖНИЙ НОВГОРОД

Загорать, не боясь получить ожог

Нам грозит «цунами из электронного мусора»

За счет равновесия между доверием и контролем

Ученые из Томска, Москвы и
Киева разработали технологию за-
щиты кожи от солнечной радиа-
ции. Используемое вещество
(диоксид церия), в отличие от при-
меняемых сейчас аналогов, яв-
ляется безвредным для человека,
– сообщили специалисты Том-
ского государственного универси-
тета (ТГУ).

По данным ученых, сейчас в
качестве УФ-фильтров в солнце-
защитной косметике приме-
няются, в основном, диоксиды
титана и цинка. Однако частицы
диоксида титана могут вызывать
поражение нервных клеток
мозга, лимфоцитов крови, лим-
фобластоидных клеток. А обра-
зующиеся свободные радикалы
легко разрушают не только ком-
поненты косметических средств,
но и клетки кожи.

Ученые нашли иной и абсо-
лютно безвредный способ защиты

кожи от солнечной радиации. В ка-
честве УФ-фильтра они приме-
няют коллоидный раствор оксида
церия. Он используется еще с
конца XIX столетия в качестве
кожных антисептиков в медицине.
В последнее десятилетие это хи-
мическое соединение используют
и в качестве неорганического ан-
тиоксиданта.

"В наших исследованиях дока-
зано, что солнцезащитный фактор
косметических препаратов, со-
держащих наночастицы диоксида
церия, превосходит показатели
композиций, содержащих тради-
ционные неорганические УФ-
фильтры, почти в два раза", –
заявил доктор химических наук,
один из главных разработчиков
новой технологии Владимир Ива-
нов.

Помимо ТГУ, в разработке
технологии принимают участие
ученые Института общей и неорга-

нической химии (Москва) и Инсти-
тута микробиологии и вирусологии
НАН Украины (Киев).

В ТГУ отметили, что в перспек-
тиве наночастицы диоксида церия
можно будет использовать не
только в составе профилактиче-
ских препаратов, защищающих
клетки от УФ-облучения, но и в ка-
честве терапевтических препара-
тов при лечении ожогов, в том
числе – солнечных.

ТОМСК

Мобильник
как паспорт

Власти Болгарии планируют
со следующего года ввести си-
стему цифровой идентификации
граждан, в соответствии с кото-
рой вместо паспорта жители
страны смогут предъявлять...
мобильные телефоны.

Документ, который вскоре
поступит на рассмотрение в пар-
ламент, в случае одобрения дол-
жен вступить в силу с 2016 года.
В рамках проекта смартфоны
планируется оснастить уникаль-
ной цифровой подписью, благо-
даря чему они смогут выполнять
функции паспорта при получе-
нии целого ряда государствен-
ных услуг.

Электронная идентификация
может быть активирована и ис-
пользована и на других носите-
лях, в том числе – в банковских
картах. Вместе с тем техниче-
ская сторона вопроса пока нахо-
дится в стадии обсуждения. В
качестве одного из вариантов
предлагается встраивать под-
пись непосредственно в сим-
карты.

Кроме того, с начала 2016
года, электронный чип, в кото-
рый будут включены личные
данные, включая имена гражда-
нина на кириллице и латинице,
единый гражданский номер и
дата рождения, будет встраи-
ваться в личные документы. Их
планируется выдавать всем жи-
телям страны старше 14 лет и
иностранным гражданам, кото-
рые постоянно проживают в
Болгарии.

СОФИЯ И.Ленкин

Почти в 19 млрд долларов оцени-
вается объем нелегальной мировой
торговли "электронным мусором",
его переработки и захоронения,–
такие данные приведены в докладе
Программы ООН по окружающей
среде (ЮНЕП). Ее эксперты считают
отсутствие должного контроля в
этой сфере серьезным фактором
риска для здоровья.

Каждый год, отмечается в ис-
следовании, электронная промыш-
ленность – одна из наиболее
динамично развивающихся отрас-
лей – генерирует до 41 млн тонн

отходов. Это, в частности, различ-
ного рода выработавшие свой ре-
сурс или вышедшие из строя
бытовые приборы, компьютеры,
смартфоны. С каждым годом та-
кого мусора на нашей планете ста-
новится все больше. И к 2017 году
его будет производиться не менее
50 млн тонн ежегодно.

Как считают эксперты, от 60 до
90% таких отходов становятся объ-
ектом незаконной коммерции, пе-
рерабатываются и захораниваются
без надлежащего контроля. Учиты-
вая, что 1 тонна электронного му-
сора стоит на "черном рынке", по
оценкам Интерпола, порядка 500
долларов, речь идет о мировом не-
легальном бизнесе на сумму от 12,5
до 18,8 млрд долларов.

"Мы столкнулись с беспреце-
дентным цунами электронного му-
сора, которое обрушивается на
мир, – заявил заместитель гене-
рального секретаря ООН, исполни-
тельный директор ЮНЕП Ахим
Штайнер. – Дело не только в том,

что из-за такого мусора растет ми-
ровая "гора отходов". Из-за опасных
элементов, которые в нем содер-
жатся, он представляет угрозу для
здоровья людей и окружающей
среды».

"Электронный мусор" – не
единственный вид отходов на
нашей планете, напоминает ЮНЕП.
Как отмечается в докладе, еже-
годно примерно треть пищевых
продуктов – 1,3 млрд тонн стои-
мостью в 1 млрд долларов – не до-
ходит до потребителя, а
выбрасывается или теряется.

Авторы доклада рекомендуют
усилить национальное законода-
тельство и мониторинг в сфере об-
ращения с отходами. Необходимо
также продвигать превентивные
мероприятия, в частности, облег-
чить процедуру возвращения не-
легально доставленных отходов
отправителю.

ЖЕНЕВА К.Прибытков

«Тарзанка» 
из «тарзанок»

Необычный висячий пеше-
ходный мост, пол которого сде-
лан из стекла, сооружается над
каньоном в центральной китай-
ской провинции Хунань. Аттрак-
цион для любителей острых
ощущений будет открыт в июле
в живописном местечке Чжанц-
зяцзе. Его строительство обой-
дется в 43 млн долларов.

Мост будет подвешен между
горами на высоте 400 метров,
его длина составит 430 метров.
По этим показателям он будет
превосходить подобные кон-
струкции с использованием
прозрачных материалов.

Платформа моста состоит из
99 стеклянных пластин толщи-
ной почти 5 см. Одновременно
он способен выдерживать до
800 человек. Помимо голово-
кружительных прогулок над про-
пастью, этот аттракцион будет
использоваться и для экстре-
мальных прыжков с канатом
(банджи-джампинг). Утвержда-
ется, что эта "тарзанка" будет
самой большой в мире.

ГОНКОНГ (СЯНГАН) А.Зюзин

Яхта «Восток» поплывет в Антарктиду

«Просто молоко» выпустит маасдам
Производство сыров тильзитер, эдам и маасдам объе-
мом до 100 тонн в месяц начнется летом в Татарстане, –
сообщил руководитель департамента маркетинга ком-
пании "Просто Молоко" Максим Петровский.

По его словам, часть продукции будут поставлять на рынки
Москвы и Санкт-Петербурга. В свою очередь, замгендиректора
компании Андрей Андреев сообщил, что сыры татарстанского про-
изводств не будут отличаться от европейских оригиналов.

"У нас технология такая же, как у европейских производите-
лей", – подчеркнул он. В течение года компания также планирует
начать производство мягких сыров типа сулугуни и адыгейского.

Компания "Просто Молоко", которая находится в госсобствен-
ности республики, входит в пятерку крупнейших переработчиков
молока в России. В структуру компании входят девять молокоза-
водов, а также более 20 собственных агрофирм. Компания пере-
рабатывает 1,5 тысячи тонн молока в сутки, выпуская сотни
наименований продукции.

КАЗАНЬ А.Угаров

Бегемот в роли талисмана
Талисманом Калининградского зоопарка станет… бегемот. "Решение

сделать бегемота символом нашего зоосада не случайно. Именно это жи-
вотное было одним из четырех питомцев Кенигсбергского зоопарка (пре-
емником которого стал Калининградский зоопарк), уцелевших во время
Второй мировой войны", – сообщила пресс-секретарь зоопарка Екате-
рина Михайлова.

Во время штурма Кенигсберга в апреле 1945 года в 18-летнего беге-
мота по кличке Ганс попало семь пуль. Животное, которое 13 суток нахо-
дилось без пищи и воды, было обнаружено в канаве на окраине зоопарка.

Как свидетельствуют архивные документы, выходил и спас от смерти
бегемота зоотехник Владимир Полонский, лечивший его три месяца.

Этот бегемот, вместе с ланью, ослом и барсуком, также пережившими
боевые действия и положил начало коллекции животных зоопарка в Ка-
лининграде, которая к лету 1947 года насчитывала уже 50 обитателей.

Калининградский зоопарк – один из самых больших и старых зоопар-
ков современной России. Расположен на территории бывшего Кенигс-
бергского зоопарка, который был открыт для посетителей еще в 1896
году. В коллекции сегодня насчитывается свыше 2 тысяч 360 животных
более 300 видов. Калининградский зоопарк является постоянным членом
Евроазиатской региональной ассоциации зоопарков и аквариумов (EAR-
AZA), объединяющей зоопарки стран СНГ и ближнего зарубежья, а также
кандидатом в члены Европейской ассоциации.

КАЛИНИНГРАД В.Нуякшев

Как свидетельствуют деклара-
ции о доходах, расходах и
имуществе за 2014 год, десять

министров, в том числе – глава
Минтранса Максим Соколов,
оказались "безлошадными". У
Абызова в декларации указаны
два Mercedes-Benz ("Мерседес-
Бенц") разных моделей, а также
пять мотоциклов разных марок,
вертолет Robinson 44 Clipper II
("Робинсон 44 Клиппер Два"),
снегоход Yamaha ("Ямаха") и
один автоприцеп. У его супруги
– два Porsche ("Порше") и три
внедорожника.

У Трутнева – в совместной
собственности с супругой че-
тыре иномарки, квадроцикл
ATV Polaris, автоприцеп и снего-
ход Bombardier INC ("Бом-
бардье").

Четыре машины также у
первого вице-премьера Игоря
Шувалова (в совместной собст-
венности с женой), в том числе
– "Копейка" и лимузин "ЗИЛ
41047". У вице-премьера Дмит-
рия Рогозина в автопарке –
"Чайка" (ГАЗ 13_ и старая
"Волга" (ГАЗ 21Р), а также два
мотоцикла. Раритетные
"Волги" имеются также у
премьер-министра Дмитрия
Медведева (ГАЗ-20 и ГАЗ-21), у
министра культуры Владимира
Мединского и главы Минсель-
хоза Николая Федорова (по од-
ному ГАЗ 21).

Мотоциклы, помимо Рого-
зина и Абызова, имеются также
у главы Минэнерго Александр
Новака (это единственный за-
декларированный им транс-
порт), главы МВД Владимира
Колькольцева и министра по

делам Северного Кавказа Льва
Кузнецова. У последнего, кроме
того, есть четыре автомобиля, в
том числе – Ferrari 599 GTB
("Феррари 599") и катер глисси-
рующий разъездной Sealine T47
("Силайн Т47").

У министра по делам Крыма
Олега Савельева есть два ма-
шины и две мотолодки. Глава
Минпромторга Денис Манту-
ров задекларировал две ма-
шины, одна из которых –
электромобиль на базе "Лады
Калины" – "Лада Эллада
181700".

Среди членов правительства,
у которых в семье вообще нет
транспортных средств – вице-
премьер Ольга Голодец, глава
Минприроды Сергей Донской,
глава МЧС Владимир Пучков,
министр транспорта Максим
Соколов и министр обороны
Сергей Шойгу.

Кроме того, нет машин или
мотоциклов еще у нескольких
высокопоставленных чиновни-
ков. Но транспорт заявлен в
декларациях их жен: например,
у супруги вице-премьера Арка-
дия Дворковича два Lexus ("Лек-
сус"), у жены вице-премьера
Дмитрия Козака – Audi A6.
Есть также автомобили у супруг
"безлошадных" министров
юстиции, иностранных дел и
главы Минкомсвязи. При этом у
жены Николая Никифорова
числится, помимо Audi Q5, элек-
тромобиль Tesla S.

У членов кабмина
есть даже электромобили
Самый внушительный и интересный по составу
парк транспортных средств среди членов
российского правительства – 
у вице-премьера-полпреда президента РФ 
в ДФО Юрия Трутнева, министра 
Михаила Абызова и главы министерства 
по делам Северного Кавказа Льва Кузнецова.

МС-21 – «ударный полк» в борьбе за рынок

«Нужно ставить вопрос не

об одном конкретном

самолете (МС-21), а о на-

чале проектирования серь-

езной продуктовой линейки

самолетов, которая должна

обеспечить разные дально-

сти полетов и все наши по-

требности по самолетам, в

том числе – дальней ма-

гистральности", – подчерк-

нул он.

Вице-премьер назвал не-

допустимой ситуацию,

"когда наших дальномагист-

ральных самолетов на нацио-

нальном рынке осталось

только 16%. Это уже за преде-

лами добра и зла".

По словам Д.Рогозина, МС-

21 в своей базовой модифика-

ции, создание которого

завершается на Иркутском

авиационном заводе, станет

"первым ударным полком в

борьбе за отвоевание нацио-

нального рынка самолетов".

Вице-премьер подтвердил,

что создание гражданского

лайнера движется строго по

графику, и во втором квар-

тале 2016 года состоится его

первый испытательный

полет.

Одним из перспективных

направлений для россий-

ского самолетостроения он

назвал сотрудничество с Ки-

таем, вместе с которым пред-

стоит создать также новый

гражданский самолет.

Отечественным авиастроителям 
уже сейчас необходимо приступить 
к разработке проекта по созданию
дальнемагистрального самолета,
который мог бы входить в линейку 
МС-21, – такую задачу 
поставил вице-премьер РФ 
Дмитрий Рогозин.

Т
ак, после торжественного
обеда в Белом доме, устроен-
ного президентом Бараком

Обамой для премьер-министра
Японии Синдзо Абэ и его су-
пруги, официанты проворно
убрали со стола все покрытые
позолотой фигурки орлов-дер-
жателей именных карточек,
чтобы гости, уходя, не смогли
стянуть их.

"Вот так в реальности прохо-
дят развлекательные мероприя-
тия в Белом доме: несмотря на
изысканную обстановку, а
может, как раз из-за этого, всегда
есть риск того, что какие-нибудь
предметы окажутся в карманах
гостей, в их кошельках или там,
где их можно спрятать", – гово-
рится на сайте газеты "Вашинг-
тон пост".

Помимо званых обедов и ужи-
нов для высоких гостей, глава го-
сударства часто принимает у себя
спортивные команды, ученых,
гражданских активистов и даже
школьников. Конечно, большин-
ство из них вряд ли еще раз ока-
жутся в такой обстановке.
Поэтому невольно у многих из
них возникает желание взять
что-то на память. Обычно речь
идет о мелочах: полотенце из туа-
лета с президентским гербом, де-
шевых столовых предметах,
которые заказывают большими
партиями. Но встречаются и
кражи покрупнее: например, те
же держатели для карточек, се-
ребряные ложки и даже стеклян-
ные детали люстр.

Случалось и воровство в
«промышленных масштабах».
Как вспоминает Лиа Берман, за-
нимавший при президенте
Джордже Буше-младшем пост
министра здравоохранения и со-
циальных служб, одна из жен-
щин старалась унести как
можно больше бумажных поло-
тенец под своей одеждой. "Когда
она вышла из туалета, она была
похожа на раздутого человечка
из рекламы шин "Мишлен", –
говорит он.

Причем, не только Белый дом
является местом для сбора тро-
феев. Аналогичное явление на-
блюдается и на борту
президентского самолета: там в
группу риска входит практиче-
ски все, что, как говорится, "не
приколочено к полу" – от ноч-
ных масок для глаз до наволочек.
Конечно, случайных посетителей
на "борту номер один" не бывает.
Там промышляют сопровождаю-
щие президента журналисты, со-
трудники аппарата и члены
Конгресса.

Такие артефакты являются не
только памятными сувенирами,
но и весьма прибыльным вложе-
нием. К примеру, фарфоровые
кружка и блюдце из кабинета
Билла Клинтона выставлялись в
Интернете за 3 тыс. 750 долларов.
А чашечка для яйца эпохи прези-
дентства Авраама Линкольна
продается за 20 тысяч.

ВАШИНГТОН А.Бочинин

«М
ы достигли критической от-
метки", – заявил глава
ОЭСР Анхель Гурриа на

презентации доклада. По оценкам
экспертов, на сегодняшний день
доходы 10% наиболее обеспечен-
ных граждан в 9,6 раза превосхо-
дят доходы 10% наименее
обеспеченных. В 1980-годах это
соотношение составляло 7 к 1.
Более того, порядка 40% наименее
обеспеченных граждан владеют
лишь 3% от общего благосостоя-
ния домохозяйств, тогда как
почти половина всех богатств в
странах ОЭСР принадлежит
всего 10% наиболее обеспечен-
ных граждан.

Самый заметный разрыв в по-
ложении этих двух групп населе-
ния оказался в США,
Финляндии, Израиле, Новой Зе-
ландии и Швеции, отмечается в
исследовании. В наименьшей
мере это явление проявляется во
Франции, Бельгии и Нидерлан-
дах. Двумя единственными стра-
нами ОЭСР, где отмечено
сокращение разрыва в размере
доходов между бедными и бога-
тыми, стали Греция и Турция.

Как подчеркивается в докладе
ОЭСР, такое социальное расслое-
ние общества отрицательно ска-
зывается на росте экономики.
Так, за три десятилетия это явле-

ние "привело к потере более 10%
ВВП Мексики и Новой Зеландии",
примерно 9% ВВП потеряли Вели-
кобритания, Финляндия и Норве-
гия, 6-7% – США, Италия и
Швеция.

В то же время более благопри-
ятная ситуация с разрывом в до-
ходах населения в условиях
экономического кризиса содей-
ствовала увеличению ВВП в рас-
чете на душу населения в
Испании, Франции и Ирландии.

Проведенное исследование
показало также, что такие меры
властей по борьбе с неравен-
ством, как увеличение налого-
обложение более богатых
граждан и различные формы пе-
рераспределения доходов, "не
сказываются отрицательно на
экономическом развитии стран".

ОЭСв этой связи подчерки-
вает важность проведения соци-
альной политики, направленной
на повышение доходов 40% насе-
ления, относящегося к группе с
низкими доходами. Также не-
обходимо содействовать образо-
ванию и профессиональному
обучению ее представителей,
улучшению их медицинского об-
служивания, говорится в до-
кладе.

ПАРИЖ                           С.Щербаков

«Стрижи» вместо
«Сапсанов»

На маршруте Москва – Ниж-
ний Новгород и обратно скорост-
ные поезда "Стриж" с 1 июня
заменили "Сапсаны".

Как заявил на вручении ис-
панской компании Talgo серти-
фиката соответствия вагонов
действующим техническим нор-
мам Таможенного союза, глава
Федеральной пассажирской ком-
пании (ФПК) Михаил Акулов,
время в пути "Стрижа" составит
около 3 часов 55 минут. Пассажи-
рам будет доступна услуга элек-
тронной регистрации. В состав
поезда включены вагоны с ме-
стами для сидения 1 и 2 классов,
спальные вагоны класса "Люкс",
вагон-буфет и вагон-ресторан.

По маршруту Москва – Ниж-
ний Новгород также продолжат
курсировать поезда "Ласточка".
"Сапсаны" же снимут с этого
маршрута и они будут курсиро-
вать только по маршруту Москва
– Санкт-Петербург.

В рамках Питерского междуна-
родного экономического форума в
2012 г ФПК и Patentes Talgo S.L.
подписали контракт на разработку
и поставку семи пассажирских со-
ставов. В дальнейшем эти поезда
также будут использоваться на
маршруте Москва – Берлин.

Социальное расслоение
стало рекордно большим

Разница доходов у богатых и бедных в странах
Организации экономического сотрудничества

и развития (ОЭСР) достигла рекордной отметки
за последние 30 лет, – говорится

в докладе этой организации.

В Белом доме воруют... все
Белый дом – не только резиденция президента
США и его рабочий офис. Там же он, как глава

государства, принимает правительственные
делегации из других стран. Но, даже обслуживая

таких высоких гостей, местному персоналу
приходится следить за тем, не пропадет ли

что-нибудь со стола.

На МКС выпили настоящий кофе
Пока на Земле поклонники кофе отдают ему дань уважения в от-

дельной тематической секции на открывшейся в Милане Всемирной
универсальной выставке ЭКСПО, этот ароматный напиток осваивает
Космос. На борту Международной космической станции сварили и
выпили в условиях невесомости настоящий итальянский эспрессо.

Это стало возможно благодаря недавно доставленной на орбиту
уникальной кофемашине, изобретенной технологической компа-
нией Argotec ("Арготек") совместно с итальянским лидером в обла-
сти обработки кофе Lavazza ("Лавацца"). Такая, казалось бы, мелочь,
как возможность сварить кофе, в космосе требует специальных раз-
работок и применения передовых технологий. Кофемашина – "изю-
минка" в наборе научных экспериментов итальянской миссии
"Футура", которую осуществляет первая итальянка-астронавт Са-
манта Кристофоретти.

По ее свидетельству, космический эспрессо получился и по кон-
систенции, и по крепости, и по аромату вполне аутентичным земному,
какой можно отведать в каждом баре на Апеннинах. Оценили кофе и
ее товарищи по экспедиции – российские космонавты Геннадий Па-
далка, Михаил Корниенко, Антон Шкаплеров и американцы Скотт
Келли и Терри Верст.

Однако кофемашина на МКС – не только прихоть гурманов. Этот
уникальный аппарат будет использован для экспериментов в целях
получения новых знаний о поведении жидкостей в условиях невесо-
мости.

РИМ В.Щербакова

«Артек» трубит сбор
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